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Дорогие читатели!
Мы представляем вашему вниманию летний 

номер. следующий номер «Петербургского те-
атрала» выйдет к читателям только в сентябре, 
поэтому хочется кратко подвести итоги этого теа-
трального сезона. Но начну издалека. В премьерах 
осени и зимы 2021–22 года, петербургский театр 
часто транслировал непривычное состояние ужаса. 
Художники тоньше чувствуют время, а многие пред-
чувствуют его. сильнее всего в этом отношении звучал 
спектакль «три страшные сестры» театра «тру», по граду-
су отчаяния, мне кажется, сродни «крику» Оскара Мунка. его не каждому 
можно смотреть, настолько радикален он по средствам выражения. В этот же 
ряд вставал и спектакль бДт «три толстяка. Эпизод 7», и «Золотой петушок» 
Максима исаева и многие другие.

уходящий сезон, на мой взгляд, возвращает театр к человеку. театр гово-
рит о ценности человека, ценности границ личности, кричит о том, чтобы 
люди оставались людьми. 

с этим связана невероятная популярность новой пьесы константина сте-
шика «Друг мой», поставленная в разных городах страны.  В Петербурге 
первым вышел спектакль Андрея сидельникова в театре «суббота», не-
давно состоялась премьера в «Невидимом театре» с Олегом рязанцевым. 
Почему многие режиссеры обратились к этому тексту? Вообще это такой 
монолог – внутренний диалог с другом, его можно по-разному трактовать. 
у кого-то это монолог, обращенный внутрь себя, где-то человек, с которым 
главный герой находится в диалоге, становится реальным и реальным стано-
вится их ночное путешествие, вполне себе экзистенциальное в духе «В ожи-
дании годо» с. беккета или «розенкранц и гильденсерн – мертвы» т. стоп-
парда. кстати, в прошлом месяце в театре на Васильевском режиссер галина 
Зальцман выпустила премьеру по этому тексту. Но и в других спектаклях эта 
тема, безусловно, звучит». театр в этом сезоне отчаянно стал восстанавли-
вать мостики гуманитарных связей между людьми, которые благодаря новой 
ситуации были сожжены и продолжают гореть в огне ненависти, охватившей 
мир. В этом сезоне он меньше самовыражался, реже развлекал и искал новые 
формы, чаще пытался лечить и согревать своих зрителей.
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18 июня
спектакль-променад по произведе-

ниям Даниила Хармса  
Маршрут «старухи» 

Художественный вдохновитель – 
Константин Учитель

Зрителей этого 
необычного спек-
такля, который 
ежегодно разво-
рачивается на 
улицах, в домах, 
театрах и музеях, 
электричках и на 

даже на берегу Финского залива в Санкт-Петербур-
га, как обычно ждет масса сюрпризов от молодых 
режиссеров и актеров города, проникнутого гением 
поэта. Вместе с художниками публика гуляет по не 
парадным, странным, страшным и забавным ме-
стам Петербурга, где каждый год встречаются пер-
сонажи произведений Хармса и его друзей – поэтов, 
философов, художников из группы ОБЭРИУ. В 
этом году Маршрут расширяет свое поле и выходит 
в радиоэфир, вы сможете подключиться к проекту 
из любой точки земного шара. Радиоэфир – центр 
Маршута «Старухи» 2023 года. Для тех, кто не смо-
жет присутствовать на нем, происходящее превра-
тится в радиоспектакль. Для всех остальных это бу-
дет день, в котором радио наполнит пространство 
города и станет путеводной линией по Маршруту. 

Центральной локацией проекта станет Дом Ра-
дио на Итальянской улице. 

Хармс бывал в Доме Радио, вел и записывал 
радиопередачи в студии, располагавшейся на ше-
стом этаже. Тема радио – это и про коммуникации 
в жизни людей прошлого века, и про подпольное 
вещание СССР, и про пиратские настройки на 
волны «Голоса Америки» и «Радио Свобода». А 
еще радио – это про связывающую людей волну, 
которая преодолевает самые большие расстояния 
и даже государственные границы

20 июня
Театр ненормативной пластики на площадке «Скороход»

«Конец света, моя любовь» по 
книге А. Горбуновой 

Режиссер – Борис Павлович
Новый спектакль режис-

сера Бориса Павловича, 
известного в театральном 
мире постановками, ко-
торые раз за разом опро-
кидывают привычную 
театральную форму. То 
его зрители отправляются 
в реальную квартиру, что-
бы послушать разговоры рус-
ских абсурдистов обэриутов, то оказываются на 
пленэре, то на спектакле, где наряду с обычными 
артистами действуют люди с расстройствами ау-
тического спектра и оказывается, что театральная 
терапия может быть большим искусством. А если 
это постановки в крупных театрах и традицион-
ной формы, то это всегда будут неожиданные 
тексты, какими стали спектакли по Л. Стерну, Е. 
Водолазкину (роман которого Павлович поставил 
одним из первых) и забытому гению Л. Добычину. 

Представьте, если бы смешали линчевские 
«Твин Пикс», «Малхолланд Драйв», «Лабиринт 
Фавна» Гильермо дель Торо, русские народные 
сказки и поместили бы все в нашу российскую ре-
альность? Вот примерно таким получилась премь-
ера Бориса Павловича «Конец света, моя любовь». 
Тягучий, дурманящий сон – о сгоревшей юности, 
о прекрасной и страшной эпохе 1990-2000-х, об 
условной границе фантазий и реальности. На-
чинается премьера как лихой стенд-ап, ты вроде 
только расслабился и примерно понял, что будет 
дальше – и оп! Лихой поворот на 180 градусов – 
звучит баюкающая сказка на ночь, а потом это 
внезапное кабаре, и ламповый концерт-квартир-
ник, и леденящий кровь хоррор. Рекомендуем 
всем любителям нового и необычного в театре.

22–30 июня
Международный 

фестиваль КУКAРT
Знаменитый фестиваль кукольни-

ков в 2023 году отмечает свое 30-ле-
тие. Фестивальная программа будет 
состоять из трех направлений: Основ-
ная, Клубная, Специальная программа 
«Петрушки на Невском». В отдельный блок 
выделены: лаборатория «Театр для самых 

маленьких  – Бэби-театр»  – презентация 
проекта театра «ТриЧетыре» совместно с 

библиотекой для слепых и слабовидящих, 
спектакль «Про Цветы» инклюзивной сту-
дии «Нить Ариадны». 

В фестивале примут участие более 60 
коллективов. Все спектакли, представлен-

ные в афише, показываются бесплатно, орга-
низация зрителя осуществляется через систему 
регистрации сервиса Таймпад.
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22, 23 июня
Театр Наций (Москва) на сцене БДТ им. Г. А. Товстоногова

«Дядя Ваня» А. П. Чехов
Гастроли одного из самых 

модных театров Москвы  – 
Театра Наций. Постановка 
руководителя парижского 
театра «Одеон» Стефана Бра-
уншвейга. По словам режис-
сера, ключ к сегодняшней 
постановке «Дяди Вани»  – 
экологическая тема, которая 
волнует весь мир. Чеховский 
персонаж Астров оказался 
провидцем. Он остро пере-
живает вырубку лесов, как 
бы указывая нам, потомкам, 
на глобальные проблемы с 
экологией в масштабах всей 
планеты. Не меняя ни слова из оригинального 
текста, Стефан Брауншвейг складывает сложный 
пазл взаимоотношений чеховских персонажей. 
Войницкий, Астров, Елена Андреевна, Соня – по 
ходу пьесы каждый по-своему теряет надежду, 
утрачивает иллюзии, вырывается из паутины сво-
их заблуждений. «“Дядя Ваня” – это образ нашей 
беспомощности,  – говорит Стефан,  – можно ли 
жить, когда идеалы утрачены? Можно ли пере-
осмыслить свою жизнь?» Ответы на эти вопросы 
дают герои Чехова в исполнении звезд: Евгения 
Миронова, Виктора Добронравова, Елизаветы Бо-
ярской, Юлии Пересильд, Виктора Вержбицкого.

1 июля
Литературно-мемориальный музей-квартира 
Ф. М. Достоевского

«День Достоевского»
Увлекательный литературный уличный 

праздник, куратором которого является Музей 
Достоевского, проводится с 2010 года и входит 
в число самых посещаемых культурных собы-
тий петербургского летнего сезона. «День До-
стоевского»  – это крупный совместный проект 
музеев, библиотек и театров. Время проведения 
«Дня Достоевского» связано с романом «Пре-
ступление и наказание», сюжет разворачивается 
именно в июле. В программе: выставки, лекции, 
спектакли, кинопоказы, пешеходные экскурсии, 
квесты и флэшмобы, посвященные творчеству 
писателя, которые в местах Петербурга, связан-
ных с писателем и его героями. Главное событие 

«Дня Достоевского»  – театрализованное пред-
ставление «Достоевский карнавал». В этом году 
Музей Достоевского покажет новый спектакль 
«Петербургские сновидения».

16 июня
Невидимый театр в Севкабеле

«Друг мой» К. стешик 
Режиссер – семен 

серзин
«Друг мой» неожиданно для всех 

стала самой популярной современной пьесой в 
России в этом сезоне. История проста  – два дру-
га отправляются ночью на улицу на пять минут, 
стрельнуть сигарет. В итоге оказываются в сюрре-
алистическом ночном путешествии. В отличие от 
большинства театральных интерпретация Семен 
Серзин пошел всед за автором – белорусский дра-
матургом Константином Стешиком, и поставил 
свой спектакль так, как написано у автора – в виде 
монолога. Так что «Друг мой» в Невидимом театре 
получился моноспектаклем замечательного петер-
бургского актера Олега Рязанцева. Многозначность 
пьеса от этого не только не потеряла, но, кажется, 
приобрела. В этой постановке зрители оказыва-
ются в реконструированной квартире, некоторых 
рассаживают прямо в комнате главного героя, где 
на протяжении часа герой артиста Олега Рязанце-
ва существует в монологе – диалоге с самим собой, 
ни разу не покидая свое собственное жилище («не 
выходи из комнаты, не совершай ошибку»). Он пе-
ремещается от лампы к лампе, то ли рассказывая 
нам, что произошло с ним когда-то, то ли совершая 
ментальное путешествие по просторам собствен-
ного сознания. Одиночество  – главная тема этой 
виртуозной постановки, заставляющей задуматься, 
кто же мы сами себе – друзья или враги?
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28–30 июля 
ЦПКО им. С. М. Кирова

XI Фестиваль 
уличных театров 

«Елагин парк»
Каждое лето Елагин 

остров на несколько дней превращается в большую 
театрализованную площадку под открытым небом, 
приглашая детей и взрослых окунуться в атмосферу 
веселого праздника и увидеть представления луч-
ших театральных коллективов. Среди постоянных 
участников фестиваля  – театр клоунады «Микос», 
театр «Странствующие куклы Господина Пэжо», 
театр Vokrug, театральное товарищество «Комик-
Трест». На фестивале уличных театров «Елагин 
парк» можно увидеть экспериментальные спекта-
кли-путешествия, музыкальные променады, экстре-
мальные шоу-программы и авангардные пластиче-
ские постановки. Представления проходят в особой 
атмосфере, поскольку нет зала и сцены, а значит, нет 
границ между артистами и зрителями. Все события 
разворачиваются в непосредственной близости, и 
участниками действа могут стать все желающие.

12–23 июля
XII санкт-Петербургский междуна-

родный фестиваль «опера всем»
Самый масштабный петер-

бургский open-air, проводит-
ся более 10 лет. Спектакли 
проходят в декорациях 
красивейших архитектур-
ных ансамблей Петербур-
га. Исторические и литера-
турные сюжеты органично 
вплетаются в городскую 
среду. В этом году фестиваль 
откроется оперой «Садко» Н.  А.  Римского-Кор-
сакова. Яркое красочное действо, воскрешающее 
дух старинных былинных сказов, развернется на 
Соборной площади Петропавловской крепости. 

В программе запланированы показы опер: «То-
ска» Дж. Пуччини, она будет показана на Исааки-
евской площади 16 июля, «Летучий голландец» 
Р. Вагнера, его сыграют 19 июля на Якорной пло-
щади в Кронштадте, завершит фестиваль 23 июля 
опера В. А. Моцарта «Так поступают все женщи-
ны» на плаце Екатерининского дворца в Пушки-
не. В спектаклях участвуют симфонический ор-
кестр «Северная симфония» под руководством 
Ф. Мастранджело и солисты Музыкального театра 
им. Ф. И. Шаляпина.

2, 9, 16, 23, 30 июня
20:00

13 и 27
июля
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АнтиквАрный 
мАгАзин 

• Фигуры из фарфора и бронзы
• Сервизы, вазы, чашки
• Книги, фото и документы до 1945 г.
• Открытки, плакаты, гравюры
• Иконы, картины, рисунки, рамы
• Мебель, люстры, лампы, стекло
• Серебро и ювелирные украшения
• Монеты, знаки, бумажные деньги
• Восток, Будда из бронзы, янтарь
• Подстаканники, портсигары
• Ёлочные игрушки, куклы

Метро «Владимирская», «Достоевская», 
Кузнечный переулок д. 3, 

в здании Кузнечного рынка. 
Метро «Удельная», Фермское шоссе, 41, 

Удельный рынок 5 корпус, 5 место.

Тел.: 939-50-57 Ольга Николаевна 
 +7 921 939 50 57 

E-mail: olyaantik@mail.ru

Режим работы с 11:00 до 19:00 без выходных 

ПРедМеты АНтИКвАРИАтА
дОРОгО пОкупаеТ 

14–19 августа
XXV Международный фестиваль 

современного танца «Open Look»
Новый сезон для Open Look станет юбилей-

ным. Фестиваль был основан в 1999 году Санкт-
Петербургским домом танца «Каннон Данс» и 
с тех пор прошел большой путь становления от 
летней танцевальной школы до самого ожидае-
мого события в культурной жизни Северной сто-
лицы. Open Look ежегодно знакомит зрителей с 
мировыми трендами в современной хореографии 
и смежных формах искусства, представляя самые 
интересные спектакли в стиле contemporary.

Свое 25-летие фестиваль отметит на Новой 
сцене Александринского театра и в Доме Танца 
«Каннон Данс». Мероприятия пройдут также на 
музейных площадках и в необычных пространст-
вах городского ландшафта.

17–19 августа
«ночь света» в Гатчине

Каждый год в августе Государственный музей-
заповедник «Гатчина» приглашает петербуржцев 
и гостей города на фестиваль светового искусства, 
который проходит в старинном дворцовом парке. 
Это уникальная возможность увидеть более 30 
арт-объектов, созданных российскими и зарубеж-
ными мастерами, в том числе световые перформа-

тивные инсталляции и интерактивные творческие 
проекты от ведущих художников по свету, муль-
тимедийные работы, 2D и 3D мэппинг на Иордан-
ском фасаде Гатчинского дворца и многое другое. 
Яркий праздник продолжается две ночи подряд и 
завершается мультимедийным свето-пиротехни-
ческим шоу в акватории Белого озера.
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Выбор 
татьяны троянской

сериАЛЫ
Главное развлечение для тех, кто планирует 

провести лето за городом – сериалы. 
Выбор сейчас огромный, на этот раз я решила 

ограничиться российскими и начну с самого све-
жего. Сериал «Балет» – с 18 мая его показывают на 
платформе Wink. Наверняка, вы заметили рекла-
му в городе: на афише  – Алла Сигалова, которая 
в фильме играет главную героиню Руту Майерс. 
В 80-е годы, во время гастролей в Америке, она 
принимает решение не возвращаться на Родину. 
Невольные параллели возникают, но образ Руты – 
собирательный. Девочка Рута становится Рутой 
Майерс – всемирно известным хореографом. Она 
не общается с отечественными журналистами и 
принципиально не приезжает в Россию. Но вне-
запно, в её карьере (исключительно по ее собст-
венному мнению) с ней происходит творческая 
неудача, и в этот момент в Америку приезжает ди-
ректор главного балетного театра страны, которо-
го играет Фёдор Бондарчук. 

Главный театр страны тоже образ собира-
тельный – видимо, чтобы не было никому обид-
но, или же, наоборот, чтобы никто не обиделся. 
Потому что в театре этом, который некоторые 
артисты называют «болотцем» сплошные «Ле-
бединые озера» и «Спящие красавицы» – совре-
менный балет отсутствует, а в буфете принима-
ют исключительно наличные, а потом эти деньги 
успешно распиливают. Неизвестно что на этот 
сюжет вдохновило группу сценаристов во главе 
с режиссером Евгением Сангаджиевым, но все, 
что я увидела в первых сериях – выглядит очень 
правдоподобно. Рута, конечно же, раскачает это 
«болотце», а нюанс еще заключается в том, что 
худрук главного балетного театра – ее первая лю-
бовь (его играет Игорь Гордин). Его жена (Ирина 
Апексимова) и дети тоже работают в театре. Се-
риал снят очень качественно, смотреть интерес-
но, только, конечно, не очень удобно, что новую 
серию приходиться ждать целую неделю. Так что 
если не хватит терпения, обратите внимание на 

другой сериал. Он не новый, но вдруг, вы его еще 
не видели. Речь о многосерийном фильме «Про-
буждение». Смотреть я его начала не потому, что 
это русская версия одноименного американского 
сериала. Главные роли здесь играют Евгений Ми-
ронов и Наталья Вдовина. Глава семьи – следова-
тель, про таких как он говорят: «женат на работе», 
и от этого в семье большие проблемы. В самом 
начале фильма он с семьей попадает в жуткую 
аварию, выживает в ней, и тут начинается самое 
интересное. Жизнь следователя раздваивается. В 
одно утро он просыпается, и в этой реальности 
(назовем ее номер один) в живых остался сын, 
а жена погибла. Здесь он работает со своим ста-

ПРЕКРАсный ДилЕтАнт
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ринным другом по фамилии Пушкин (Александр 
Робак) и общается с загадочным персонажем в 
исполнении Владимира Ильина, с которым обсу-
ждает свою двойную жизнь. В реальности номер 
два он просыпается с женой, и в этой реальности 
погибает их сын. Пушкин уволился с работы, а к 
нему приставили молодого стажера. Здесь герой 
Миронова вместо загадочного персонажа в ис-
полнении Ильина общается с молодой женщи-
ной, будущим психотерапевтом, которую играет 
Яна Сексте. Оба они понимают, что две реально-
сти нереальны и пытаются найти логику в про-
исходящем. Сериал «Пробуждение» вышел в 2021 
году, один сезон и 12 эпизодов.

И еще один сериал, который я могу пореко-
мендовать, пожалуй, самый незатейливый. «Ме-
тод уборщицы». Он очаровательный, не ждите 
от него многого. Я его стала смотреть только по-
тому, что главную роль там играет дочь Любови 
Полищук, актриса Мариэтта Цыгаль-Полищук, 

которую многие, 
думаю, запомнили 
по роли Раневской 
в одноименном се-
риале. В «Методе 
уборщицы» Цы-
галь играет глав-
ную героиню. Она 
была известным 
психологом, спе-
циалистом по вы-

яснению лжи на основе мимики, жестов и манер, 
которая успешно сотрудничала со Следственным 
комитетом в столице, но внезапно все бросила и 
уехала работать уборщицей на свою историче-
скую родину в город Калинов. Конечно, уборщи-
ца не долго будет уборщицей, но здесь мне лучше 
остановиться, чтобы не было спойлеров. Этот 
сериал показывают на IVI, как и «Пробуждение».

ВЫстАВки
Все лето в Петербурге работают две 

очень достойные выставки. Одна  – 
«Искусство Манга» в «Севкабеле»  – 
масштабная экспозиция, посвященная 
японским графическим рассказам. 
Если вы, как я, не считаете себя специ-
алистом в этом жанре – не переживай-
те. На выставке у вас есть 
возможность узнать всю 
его историю. Я, напри-
мер, с удивлением узнала, 
что первые СМИ были в 
виде манги. Как связаны 
манга и комиксы, какое 
влияние она оказала на 
современное искусство в 

России, превращение манги в анимэ, – ответы на 
эти и многие другие вопросы можно найти там. 
Выставка огромная, а уж если среди вас есть по-
клонники манги  – совершенно точно вы уже не 
раз побывали на этой экспозиции. 

Вторая выставка – реконструкция «Терракото-
вая армия. Бессмертные воины Китая», которая 
проходит в историческом парке «Россия  – Моя 
история». Она основана на археологической сен-
сации ХХ века – глиняной армии китайского им-
ператора Цинь Шихуанди, который правил в Ки-
тае III веке до нашей эры. На сегодняшний день 
наряду с Великой китайской стеной этот памят-
ник является главной достопримечательностью 
страны. Чтобы увидеть это чудо, в город Сиань 
ежегодно приезжают сотни тысяч туристов со 
всего мира. 

То, что представлено сейчас в Петербурге, ко-
нечно, копии, но детально воссозданные в нату-
ральную величину: реплики колесниц, оружия и 
костюмов. 

Погрузиться в атмосферу по-
могают видеопроекции и спецэф-
фекты. А для детей на этой вы-
ставке приходят квест-экскурсии 
«В поисках Терракотовой армии». 
И она тоже будет работать в тече-
нии всего лета. 
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Текст: светлана Рухля

Яркая, экспрессивная, невероятно 
женственная актриса санкт-Петер-
бургского «театро Ди капуа» илона 
Маркарова без остатка растворяется в 
любой роли. Постигая характер и по-
гружаясь в эпоху, чертит линию жиз-

ни, пульсирующей в висках, тянущейся к свету или рассеивающейся во тьме. 
«Жизнь за царя», «слово и дело», «Медея. Эпизоды», «репортаж с петлей 
на шее», «крысолов» – неполный перечень постановок, где живут ее героини, 
обретающие на время спектакля плоть и чувства и оставляющие след в душе 
после его окончания, сравнимый со светом далекой звезды.

– Илона, каждый спектакль «Театро Ди Ка-
пуа» настолько индивидуален, что, вероятно, 
нет чудесных лекал, по которым все они созда-
ются. Но ведь есть какая-то точка отсчета?

– Мысль. Тема. А дальше я начинаю искать ма-
териал, позволяющий ее реализовать. На это мо-
жет уйти очень много времени. «Крысолова» мы 
делали три года: полтора года я только собирала 
материал и писала текст. В процессе «собиратель-
ства» и постановки происходит много разных ве-
щей, какие-то становятся знаковыми. Так, песню, 
звучащую в финале, мы услышали на концерте в 
Спасе-на-Крови, где оказались по приглашению 
нашего друга дирижера Андрея Охлобыстина. То, 
что произошло во время ее исполнения, не подда-
ется логическому объяснению: смятение, слезы, 
ощущение, что она обязательно должна войти в 
наш спектакль. 

И вот так, по крупинкам, складывается мель-
чайшая мозаика. «Крысолов» состоит из невероят-
ного количества историй: некоторые между собой 
похожи, некоторые нет. Много разных судеб пере-
мешивается самым неожиданным образом. 

– Они соединялись прямо на сцене?
– На бумаге. В процессе репетиций. Поддава-

лись корректировке. Многое зависело и от акте-
ров. Нужное находится не сразу. Если вспомнить, 
что было в начале и что получилось в итоге: земля 
и небо. Текст цветаевского «Крысолова» неверо-
ятно энергитичный и, по моему мнению, истории 
подростков, которые мы рассказываем, встрои-
лись в него очень естественно. 

– Если актер пытается взять инициативу в 
свои руки, он будет услышан режиссером?

– У нас нет диктатуры. У Джулиано Ди Капуа 
хорошая интуиция, и он идет от эмоции, от актера, 
видит его возможности, раскрывает еще нераскры-
тое, уделяет внимание всему – жесту, фразе, слову. 
У нас есть этюды, «приносы» из дома, предложе-
ния. Джулиано так круто работает с актером! Я не 
уверена, что многие сейчас так работают. Он «вне-
дряется» во внутреннюю сущность человека, в его 
психофизику, в его нынешнюю личную ситуацию. 
Это бывает болезненно, хотя актеры нередко и ста-
новятся актерами, чтобы вскрыть все свои нарывы. 

– Бывает ментальное несовпадение актера с 
образом?

– Конечно. В таком случае отказываемся от 
материала. Если мы будем понимать, что в новой 
постановке нужен персонаж, которого нет сре-
ди нас, кого-то пригласим. В нашем коллективе 
сейчас сложились теплые дружеские отношения, 
почти семейные. Мы ведь не только играем спек-
такли, но и все делаем сами: таскаем декорации, 
монтируем, размонтируем, убираем, – и это пре-
красно. Это и есть, наверное, самая главная репе-
тиция, когда ты складываешь спектакль, расстав-
ляешь его, делаешь свое пространство. 

Когда встречаемся на следующий день на раз-
монтаже, делимся впечатлениями о прошедшем 
показе, обсуждаем, даем друг другу советы. Это 
невероятно наполненное, насыщенное время. 
Так работают все независимые театры нашего 
города.

илона 
Маркарова: 
«Ощутить 

дыхание времени»
Фото: Елена Карпова, тая овод



«Петербургский театрал» | №4 (44) июнь – июль – август 2023 11

– Из этого единения, вероятно, и рождается 
феномен «Театро Ди Капуа», не похожего ни на 
один другой театр. Меня поражает ваше умение 
совмещать несовместимое, когда сложность 
режиссерской конструкции не погребает под 
собой ясность посыла, а сам посыл открыва-
ет множественную вариативность. Это сполна 
реализовано в «Крысолове». С одной стороны 
можно вспомнить мысль Руссо, что «человек по 
природе добр», с другой на физическом уровне 
прочувствовать, что зло находится не где-то 
снаружи, а заключено в самом человеке. 

– В «Крысолове» есть рассуждения Блаженно-
го Августина о добре и зле, о том, есть ли между 
ними разница, и раздумья о Боге, который поче-
му-то не уничтожил зло. Человек, вроде бы, сво-
боден, но все подводит его к тому, что 
он должен быть «хорошим». 

В мой моноспектакль «Репортаж 
с петлей на шее» вошли интересные 
размышления Василия Гроссмана 
о том, что общего добра, примени-
мого ко всем людям, не существует. 
Есть такое «определенное» добро  – 
мусульман, христиан и так далее и 
тому подобное, и оно все сужается 
и сужается, и может получиться, что 
чье-то добро для кого-то – зло. Выхо-
дит, что нет понятия добра и зла, есть 
человечность и доброта – отношение 
человека к другому человеку вне ка-
ких-либо понятий; тихая, незаметная 
помощь вне религиозного или како-
го-то иного контекста. 
Это может выражаться 
в «нелогичной» помо-
щи врагу или человеку, 
который в дальнейшем 
может представлять для 
тебя опасность. В помо-
щи животному, ветке 
дерева. Когда ты про-
сто не проходишь мимо  
чьей-то боли. А между 
добром и злом, мне ка-
жется, нет градации, они находятся в одном «со-
суде». Это гениально в «Гарри Поттере» показано, 
что все совмещено, все рядом. 

– Если следовать этой логике, героини, кото-
рая вызвала бы внутренний протест, у вас не 
было. 

– Думаю, могла бы быть (задумывается). Да и 
есть. В спектакле «Слово и дело», построенном 
на подлинных исторических документах. Меня 
разозлила челобитная некой Дуньки Леонтьевой, 
которая причащалась по старому Потребнику (о 
чем стало известно), а так как это было во време-
на раскола церкви, за это полагалось жестокое на-

казание. Она подала челобитную царю Алексею 
Михайловичу и в ней донесла на массу людей, 
человек пятнадцать «заложила», ни за что ни про 
что, чтобы себя обелить. Их там просто уничто-
жили ужасными способами. 

Сложно было ее принять, тем более, коллектив 
решил, что это должна быть такая девица «пафос-
ная», которых я на дух не переношу. В итоге при-
няла ее, сыграла. 

– Для вас она оказалась большим исчадием 
ада, чем Медея?

– Наша история о том, что Медею оболгали. 
Она ведь была эмигрантка и идеально подошла 
на роль преступницы. Еврипид написал пьесу за 
гонорар для восстановления доброго имени Ко-
ринфа. Часть дискурса спектакля состоит в этом.

– Исторические пер-
сонажи неразрывны со 
своей эпохой, средой, 
бытованием. Понима-
ние их поступков часто 
лежит именно в этой 
плоскости.

– Да. Судить их с 
нынешних позиций 
равносильно тому, что 
предъявлять к совре-
менным мужчинам тре-
бования, как к князю 
Андрею Болконскому. 
Я не понимаю тех, кто 
пытается не в прошлое 
проникнуть и понять, 
что там было, а искусст-
венно протащить его в 
наше время. 

Чтобы понять мо-
тивацию человека, нужно знать реа-
лии, в которых он развивался. Семья. 
Окружение. Внешние  – социальные, 
политические, экономические  – ус-
ловия. Мне вот очень интересно, что 
происходило в жизни, например, Че-
хова, когда он писал ту или иную пь-
есу. Что было в его личной жизни, чем 

он болел, что на него воздействовало. Даже какая 
была осень или какое лето в том году. 

– Жорж Семенон всегда заказывал прогно-
зы погоды, стоявшей в те годы и в тех городах, 
куда он помещал героев своих романов. 

– Мне это близко. Потому что та же жара мо-
жет действовать на человека – будь то автор или 
герой  – особенным образом. Объяснять какие-
то действия, поступки. В романе, пьесе дыхание 
времени так же важно, как в спектакле. Создает-
ся оно из крошечных деталей и помогает театру 
быть живым. И героям – живыми людьми, вызы-
вающими сопереживание. 
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Текст: Владимир Кантор
Фото: Виктор Васильев

режиссер и автор сценографии 
премьеры «Обыкновенная 
история» в театре им. Ленсовета 
роман кочержевский создал 
очень стильный спектакль 
по классическому роману 
А. гончарова. 

Премьера качественно отличается от его пре-
дыдущих спектаклей на этой сцене. Если раньше 
режиссер числился в ряду талантливых последова-
телей Юрия Бутусова, но никак не мог простить-
ся со своим ученичеством, то в «Обыкновенной 
истории» долгожданный прорыв, безусловно, 
случился. Сценография, мизансцены, костюмы, 
свет  – тщательно продуманы, подчинены еди-
ной идее и целенаправленно работают на нее. Ре-
жиссер играет с петербургским мифом русской 
культуры. Для этой трактовки романа Гончарова 
Северная столица не просто место действия, она 
становится основным фоном происходящего, ак-
тивно воздействуя на молодого героя. Тень мед-
ного всадника буквально маячит за спиной Аду-
ева-младшего, напоминая о пушкинском Евгении 
и герое «Подростка» Достоевского («Долгорукий, 
но не князь»). Так в спектакле возникают отсылки 
к двум смыслообразующим линиям петербургско-
го мифа – пушкинскому Петербургу и Петербургу 
Гоголя – Достоевского. При этом сквозь условный 
XIX век спектакля «Обыкновенная история» прос-
вечивает сегодняшний день. Да, современность 
постановки лежит не только в области отточен-
ных технологических приемов, хотя, говоря о по-
становочной команде «Обыкновенной истории», 
нельзя не отметить блестящую работу художника 
по свету Константина Бинкина, который свето-
тенью просто-таки рисует картину за картиной 
сценического действия. Световая партитура Бин-
кина напоминает музыкальное произведение, так 
легко и изящно, используя разные планы, ширину 
и высоту пространства, художник выводит героев 
из интерьеров в экстерьер, кадрирует, замедляя 
или ускоряя действие, играет масштабами, следуя 
режиссерскому ритму. Свет здесь танцует собст-
венный сюжет, а не просто расставляет смысловые 
акценты или освещает «точки» (как это часто бы-
вает), равноправно играет в общем хоре с поста-

новочными решениями режиссера-сценографа, 
актерскими партиями главных персонажей, пере-
плетая все компоненты сетью разнообразных лу-
чей, световых рам и видеопроекций.

Основой визуального решения «Обыкновенной 
истории» Кочержевского стала отраженная ре-
альность. С колосников сцены над происходящим 
действием свисают, покачиваясь, словно маятники, 
классические петербургские фонари, перевернутые 
вниз головой, нечто подобное можно наблюдать в 
жизни, когда разводят петербургские мосты. На 
самом деле, режиссер меняет точку восприятия. 
Вместо того, чтобы смотреть на все происходящее 
из партера снизу вверх, мы смотрим на все дей-
ствие, будто на отражение в воде, с набережной 
Фонтанки или Мойки – сверху вниз. Визуализиру-
ет этот эффект проекция воды, ее транслируют на 
всю сцену и всех, кто на ней находится, когда дядя 
главного героя отбирает у своего прекраснодушно-
го племянника очередной романтический атрибут, 
безжалостно бросая в черные воды петербургской 
реки милые сердцу юноши предметы. Это может 
быть локон возлюбленной, сохраненный на память 
о первых чувствах, или наивные стихи, в которых 
эти чувства едва обрели свою плоть. 

Жизнь героев превратилась в свое отражение в 
мутных водах рек и каналов имперской столицы. 
Условная пластика персонажей, особенно в сценах 
несчастной любви Александра Адуева (Федор Фе-
дотов играет молодого героя «юношей бледным со 
взором горящим») усиливает эффект эфемерно-
сти происходящего. И этот мотив тоже из нашего 
времени. Мы теряем смысл привычных жизнен-
ных действий, но часто автоматически продолжа-
ем жить по старым схемам, играть прежние соци-
альные роли, утратив чувство реальности. 

В «Обыкновенной истории» есть сцена, где пер-
сонажи посещают театр. В этой комической зари-
совке артисты усаживаются в ряд на сцене лицом 

крылатые качели
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к лицу с реальными зрителями. Публика смотрит 
на артистов, изображающих типичную публику. 
Мы сидим и смотрим глаза в глаза самим себе. 
Вот оно буквальное зеркало сцены! Сделано это 
Романом Кочержевским без излишней акценти-
ровки, как бы впроброс, но это совершенно эк-
зистенциальный эпизод, который дает спектаклю 
еще один выход в день сегодняшний. Сценами, 
подключающими зрителей ко второму-третьему 
плану постановки, становятся также недлинные и 
не слишком запоминающиеся части спектакля, в 
которых возникает образ русской провинции с ее 
вечной не меняющейся столетиями неустроенно-
стью и тоской. Именно оттуда выталкивает судьба 
молодого племянника в мегаполис к 
респектабельному дяде. Адуева-стар-
шего играет Александр Новиков. Ар-
тист настолько органично смотрится 
в этой роли, что кажется наделяет 
своего героя собственным обаянием, 
иронией и умом. И, конечно, клас-
сические сцены пикировок дяди и 
племянника (за них-то мы и любим 
этот роман) становятся еще более 

привлекательными. Уверен, что для большинст-
ва публики эти эпизоды запомнятся как лучшие 
моменты спектакля. Дуэт Александра Новикова и 
Федора Федотова сложился в прошлогодней пре-
мьере Театра им. Ленсовета, спектакле «Жизнь и 
мнения Тристрама Шенди, джентльмена» в поста-
новке Б. Павловича. Роман Кочержевский в своем 
спектакле подхватывает тот дуэт. Смотреть, как, 
раз за разом, элегантный дядя в коротких словес-
ных дуэлях кладет своего юного племянника на 
обе лопатки – отдельное удовольствие. Флегматик 
дядя миллион раз наступил на все грабли, на ко-
торые с завидным упорством и неизменным успе-
хом напарывается его племянник. И вот порыви-
стый, романтически настроенный неврастеник 
Адуев-младший почти повержен. Сила ума, опыт 
и знание жизни, кажется, победили, и мы должны 

увидеть, как изменился этот человек. Но режиссер 
меняет ракурс (на смене этих ракурсов – все не то, 
чем кажется – к слову, выстроен весь спектакль), 
маятник повествования резко улетает в другую 
сторону, и всю вторую половину постановки мы 
наблюдаем полное фиаско Адуева-старшего. (Дра-
матургически этот поворот подготовлен слабо, 
поэтому мгновенное превращение победителя по 
жизни Адуева-старшего в аутсайдера смотрелось 
на премьере несколько натянуто). Оказывается, 
что практического ума и опыта недостаточно, 
чтобы сделать счастливыми самых близких. И вот 
идеальная жена дяди – Елизавета (Лидия Шевчен-
ко), героиня, словно сошедшая из финала «Укро-

щения строптивой», уверен-
ная в себе и своем положении, 
живущая в полном согласии с 
мужем, статная, красивая жен-
щина чахнет на глазах оттого, 
что Адуев-старший и не может 
ей дать, может и хотел бы, но 
не в силах, не в его характере. 
Он пытается, и затравленный 
взгляд, каким наделяет свое-
го героя Новиков, говорит о 
полнейшем тупике, сбое си-
стемы. А ей всего-то хочется 

любви, порыва, не рассчитанного на 
несколько шагов вперед прагматиче-
ского шахматного хода, а проявления 
спонтанного искреннего чувства. Эта 
сторона человеческой жизни исчезла, 
испарилась из их отношений безвоз-
вратно. Одиночество, а не формаль-
ная болезнь убивает сначала ее, а по-
том и его. Одиночество убивает даже 
успешных, умных, сильных, красивых.

История взросления, избавления 
от романтических идеалов, расска-
занная Гончаровым, в спектакле 

Кочержевского оборачивается историей об от-
чаянии, тотальном одиночестве и отсутствии 
перспектив. В этом смысле, тема рифмуется со 
многими спектаклями театрального сезона Пе-
тербурга. Сразу вспоминается и «Нос» Тимура 
Кулова, где молодых просто уничтожают, вы-
черкивают из жизни, постановки Андрея Си-
дельникова и Семена Серзина «Друг мой» по 
пьесе К.  Стешика  – в одном спектакле главные 
герои превращаются в стариков за одну ночь, в 
другом  – молодой герой теряет всякие связи с 
социумом и как бы самоуничтожается. Список 
можно длить. Тема «No Future» стала главным 
посланием сегодняшних молодых миру. Вот и 
«Обыкновенная история» обрывается повторя-
ющейся несколько раз фразой молодого Адуева: 
«Только горе реально, и оно впереди!»
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Оранжерея, где вянут 
цветы жизни

Текст: янина зарницына
Фото: юлия Кудряшова-Белокрыс

Молодежный театр на Фонтанке представил 
премьеру «Васса (Мать)» по первому варианту 
пьесы М. горького «Васса Железнова».

Пьеса, написанная в 1910 году, значительно отличается от 
редакции, сделанной автором двадцать пять лет спустя. 

Исходник лишен акцента классовой борьбы – это семейная 
драма, которой сам Горький дал подзаголовок «Мать». Одна 

из причин краха семьи Железновых – фундаментальное 
вырождение: многие члены семьи Вассы элементарно больны 

(в том числе и внуки). В спектакле Спивака полный распад 
утвержден: вопреки надеждам Вассы, мира ей с детьми не будет.

Противостояние поколений – тема, затронутая 
Горьким еще в «Мещанах»: смена общего уклада 
жизни неотвратима, и образ наглой горничной 
Анисьи тут символ «нового человека».

Посреди сцены – каркасная конструкция оран-
жереи, на заднем плане (одно над другим) два 
больших арочных окна. Длинный черный балкон, 
домовая лестница, двери, пол сплошь изрисованы 
орнаментом. Это примета времени: на сцене эпоха 
модерна с его тягой к скругленным панорамным 
окнам и витиеватым украшениям (художник-по-
становщик Степан Зограбян). Атмосфера начала 
ХХ века соткана из песен Александра Вертинско-
го, тематических маскарадных переодеваний, игр 
в фанты и карты. Есть даже сцена спиритического 
сеанса. 

Резвящаяся от безделья молодежь, при свечах 
спускается по лестнице, напевая мистическую 
композицию Грига «В пещере горного короля», 
затем издевательски решает призвать дух недавно 
умершего отца… Богемные развлечения нового 
поколения, отрицающего порядок, и строгая, де-
ловая, фундаментальная Васса – разные полюса. В 
сцене разговора Вассы с управляющим Михайло 
Васильевым (Петр Журавлев) полярность миров 
матери и детей еще нагляднее: пока старшие тре-
вожатся о завещании, молодежь под песню «Я  – 
маленькая балерина» играет в Пьеро, Арлекина 
и Коломбину. Разные измерения, существующие 

в одном доме. Но явление матери и хозяйки пре-
кращает спиритический сеанс, может унять драку, 
а один ее удар ладонью по столу прерывает пение 
под гитару...

Рядом с обеденным столом, стоящим под ку-
полом оранжереи, лежит огромная шкура белого 
медведя – аллегория «убитой» на создание богатст-
ва жизни Захара и Вассы Железновых. И неистово 
делить это богатство, рвать его на части будут те, 
кто к поимке зверя и выделке шкуры не имел ни-
какого отношения. Для Вассы капитал важен: она 
смогла сохранить его и приумножить. Возмож-
ность разорения – ее психотравма, заставляющая 
концентрироваться на деле. Холодность Вассы в 
исполнении Екатерины Унтиловой идет от занято-
сти и строгости, а не от равнодушия. Есть сцены, 
где она ласкова с детьми: заботливо обрабатывает 
рану Павлу после драки пытается, обнять и уте-
шить раздраженного Семена… Но поздно: дети 
уворачиваются, бегут от этой секундной нежно-
сти. Они не приучены к близости, им чуждо семей-
ное дело, отнявшее у них мать, они хотят только 
взять свою часть наследства. Но Васса Унтиловой 
не стяжательница, не «скупой рыцарь», а мать, ко-
торая любит как умеет. Унтилова создает образ ма-
тери всех эпох, стран и сословий, которые иногда 
за шорами своей «правильности» любят не реаль-
ных детей, а только свои мечты о них.

Оранжерея с пышными кустами белых роз – ми-
кромодель идеального мира Вассы, ее стремление к 
красоте и гармонии: если за цветами хорошо уха-
живать, то они растут и радуют. «Неправильные» 
члены семьи пропалываются (до полного уничто-
жения) ею, как сорняки. Сад  – единственное от-
зывчивое на эту особую любовь детище Вассы, ее 
отдушина. Понимает это только невестка Людми-
ла, потому как она – сама природа. В арке верхнего 
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окна, обнаженная, Людмила появля-
ется истинно прекрасным «цветком». 
Героиня Анастасии Тюниной  – легко-
мысленная, но чуткая девочка, которая 
проживает жизнь, как живется, берет, 
что дается. Рассказывая Анне (Анна 
Геллер) про работу в саду, взбирается 
на стул и машет руками, как порхает. 
Анна тоже взбирается на стул, повто-
ряет движения, но быстро прекраща-
ет – не дано. Людмила чудесна в своей 
естественной чувственности. Этим она 
и притягивает суровых людей этой се-
мьи. Но ей с ними тяжело. Ее поклон-
ник Прохор Железнов (Валерий Кухаре-
шин)  – ожесточенный паяц, прячущий истинные 
эмоции за дурачеством. Людмила для него лишь 
развлечение. Ее муж Павел (Андрей Зарубин)  – 
калека не столько внешне, сколько внутренне. 
Уродство играется Андреем Зарубиным как бо-
лезненное желание любви, проявляемое в импуль-
сивности, трудно скрываемой похоти, некрасивой 
клоунской театральности. К Людмиле, примеряю-
щей чулки, этот Павел идет с канделябром, полным 
зажженных свечей, чтобы рассмотреть недости-
жимый объект своего нереализованного желания. 
Жалостливая, обладающая обостренным чувством 
справедливости Наталья (Ксения Ирхина) стре-
мится его утешить собой. Стройная, красивая, но 
затюканная, неуверенная в себе, она тоже страдает 
от нелюбви. Ее муж Семен, роль которого исполня-
ет Александр Конев, хамовато разболтан, глумлив 
и «по старой памяти» то и дело пристает к горнич-
ной Липе (Светлана Строгова).

Обостряя неразрешимые семейные отношения, 
режиссер-постановщик Семен Спивак не дает 
персонажам захлебываться в бурном их выясне-
нии. Расслабленность, игривость внешнего пове-
дения героев диссонирует с внутренним накалом 
страстей, со скрытым душевным противоборст-
вом, которое есть в игре каждого актера. От этого 
ощутимее проявляется атомизация и интенсив-
нее звучит мотив распада. Герои держат хорошую 
мину при плохой семейной игре. А в финале сдер-
живавшие до сих пор себя дети подступят к мате-
ри, окружат ее, готовые убить. Потрясением этой 
сцены становится желание Вассы обнять и поце-
ловать каждого – то ли заранее даря прощение, то 
ли неискусно пытаясь напомнить, что она – мама.

После Васса с сердечным приступом опустится 
на пол и, словно поломанная механическая игруш-
ка, будет ритмично повторять просьбу «Воды!». 
Прежде чем подать матери стакан, дочь Анна по-
спешит сжечь свой письменный отказ от наследст-
ва. И оставит мать жалко сидеть на полу беспомощ-
ной, обмякшей, как тряпичная кукла, бормочущей: 
«Дочки мои... много зла на мне, много греха... Вы 

меня  – любите... немножко! Много и не прошу  – 
немножко хоть! Человек ведь я...» Жаль ли Анне 
побежденную Вассу? Геллер играет спокойствие и 
цинизм человека, у которого «отболело». Такая не 
простит. Такая давно перешагнула через все прави-
ла и устои, идет в будущее по головам. Впрочем, как 
говорит про нее Семен, «на мать похожа»…

Первый акт  – джаз, второй  – вальс. Финал  – 
ария из оратории Баха «Страсти по Матфею», 
предваряющаяся православной молитвой. Тему 
Бога режиссер «поручает» малому персонажу Ду-
нечке, и образ ее сразу становится весомым. Герои-
ня Надежды Рязанцевой единственная замаливает 
грехи семейства, а дети-переростки, играючи, на-
крывают икону тряпкой. Но Дунечка продолжает 
молится, даря надежду на то, что отмолит семей-
ную ненависть…

В финале, в полумраке к столу выходят все: и 
живые, и мертвые. За окном оранжереи поднима-
ется желтое зарево. Идет снег, и все погружается 
во тьму. Мир не меняется: опять в почете индиви-
дуализм, прагматизм, прожигание жизни, культ 
потребления и культ капитала. Что может спасти 
нас? Ответ Семена Спивака: любовь, доброта, свет.
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Ангелы и аэропланы
Премьера «Планета людей» в театре «суббота»

Текст: Катерина ткачева

сложно найти человека, не знающего писателя-летчика Антуана де сент-Экзю-
пери, не слышавшего про «Маленького принца», про барашка в коробке, лиса, 
которого приручили и розу, которая самая прекрасная, потому что ее любят.

Создатели спектакля в театре «Суббота» ре-
шили не идти легким путем. У Экзюпери есть 
еще одна, но сейчас мало кому известная книга. 
Это «Планета людей»  – почти автобиография, 
почти приквел «Маленького принца». Там тоже 
случаются чудеса, там тоже есть истории про 
дружбу и любовь, про одиночество, отчаянье и 
спасение, про самолеты и опасные рейсы. Это 
тоже для тех, у кого зоркое сердце, для тех, кто 
еще любит и верит, и ответственен за тех, кого 
приручил. И об этом спектакль. Спектакль уни-
кальный, потому что сюжет в нем не так уж и 
важен. Важна атмосфера, прерывистое дыхание 
и простая красота мира Экзюпери, которую уда-
лось поймать режиссеру Андрею Сидельникову 
и актерам, музыкантам, постоянно находящим-
ся на сцене. И подарить залу. История проста – 
летчику Антуану руководство авиакомпании 
на время запрещает полеты. Пока он не может 

летать  – он не живет, и поэтому вспоминает 
прошлое. В этом прошлом – молодость Антуана, 
друзья и подруги, азарт самого первого полета и 
поиск, вопреки всему, пропавшего в Андах това-
рища, любимая женщина, крушение самолета и 
встречи… много встреч с разными людьми. Так 
создается «планета людей». В финале  – герою 
окончательно запрещают летать, но ему уже это 
не мешает. Он может лететь куда угодно, потому 
что свободен.

Сценическая композиция уводит нас от пря-
мой и линейной повествовательности, равно 
как и от бытовой, житейской однозначности. 
Зрителю дается возможность увидеть, счи-
тать цитаты и образы или просто подчиниться 
условности рассказа, похожего на сон и пове-
рить в то, что показывают. Огни взлетной по-
лосы в глубине сцены или звезды? Настоящая 
мертвая и безлюдная пустыня в центре сцени-

Фото: Алексей иванов

Андре Прево – Григорий Татаренко, Антуан в молодости – Иван Байкалов
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ческой площадки или игровая зона, безобид-
ная песочница? Настоящая ли это история, 
произошедшая с Антуаном де Сент-Экзюпери, 
пропавшим в воздушном бою во время Второй 
мировой войны, или фантазия театра о вечной 
мечте человека  – летать? Герой  – обобщенный 
взрослый, наш современник, который, расска-
зывая о своей молодости, вдруг нашел разгадку 
существования, увидел весь мир целиком и при 
этом каждого 
человека по от-
дельности? На 
эти вопросы 
каждому при-
дется ответить 
самому, по-
скольку не бы-
вает похожих 
судеб и оди-
накового жиз-
ненного опыта. 
Кого-то спек-
такль обяза-
тельно привле-
чет отчаянно 

врывающейся в повествования музыкальной 
программой Софьи Андреевой, предстающей 
перед публикой то в образе Эдит Пиаф, то Мар-
лен Дитрих с их надрывными песнями о любви 
и судьбе, то зажигающей в стиле реггей на аван-
сцене, то скромно исполняющей лирическую 
фоновую композицию, как певица в рестора-
не. Музыка, популярные и менее известные 
мелодии недавнего прошлого  – равноправный 
герой спектакля, задающий темпо-ритм всего 
действия. Она сопровождает восторг полета и 
отчаянье авиакатастрофы, драйв первой любви 
и тягостное ожидание ответа о судьбе пропав-
шего летчика.

Хотя создатели спектакля подчеркивают нам 
эпоху – время действия первая половина ХХ века – 
историческая конкретика здесь, тем не менее, от-
сутствует. Так же универсально и место действия. 
Сцена без малейшей внешней трансформации 
предстает нам то кабаком, где сидят летчики, то 
конторой авиакомпании, то сложно определяе-
мыми по карте горами, пустыней и оазисами. Ор-
кестр на заднем плане  – то реальные музыканты 

ресторана, то метафора «ритма 
времени», музыки в голове ге-
роев. Поэтому, кто-то увидит 
ностальгический концерт с 
элементами драмы, а кто-то  – 
музыкальный спектакль по мо-
тивам произведений Экзюпери. 
Кстати, хотя повествование и 
ведется от лица взрослого Ан-
туана в исполнении Владимира 

Шабельникова, а в воспоминаниях действует мо-
лодой Антуан (его играет Иван Байкалов), сложно 
сказать, что Антуан здесь главный герой. Спек-
такль – череда фрагментов разных личных исто-
рий, эпизодов встреч и расставаний, мельком бро-
шенных суждений о жизни и глубокомысленных 
выводов о неотвратимости судьбы. Это действи-
тельно – планета людей, на которой они случайные 
гости. Но это – не повод для грусти. Жить сейчас, 
бороться и искать, ждать, несмотря ни на что, 
ждать, потому что любишь, и возвращаться жи-
вым, потому что тебя ждут, словно говорит коллек-
тивная работа театра «Суббота», возвращая веру 
в настоящих героев, пробуждая детские желания 
стать летчиком, моряком, космонавтом, очищая от 
грязи и мусора современного информационного 
поля, оставляя самое главное – веру в человека. Он 
слабый, часто ошибается, но не сдается. 

И, не очень хорошо умея рисовать, нарисует 
барашка. Того самого.
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На старенькой «Волге»  
по галактике 
Островского

Текст: сергей Полянский
Фото: Анастасия никитина

На занавес, глухо затягивающий сцену, транс-
лируются названия пьес Островского. Знамени-
тые и уже основательно позабытые публикой пь-
есы-пословицы возникают на черном фоне, как 
блуждающие звезды. Сам спектакль задуман не 
столько как путешествие по миру драматургии 
классика русской литературы, а как полет во вре-
мени из прошлого в будущее. 

В своеобразном затакте к спектаклю, коротком 
диалоге мужчины (Ю.  Михайлик) и женщины 
(Р. Щукина) из пьесы «Бедная невеста», мы узна-
ем основную тему постановки. «Народ-то нынче, я 
говорю, сударыня, поизветреничался, женихов-то 
трудно искать. В наше-то время, когда мы-то были 
молоды, бывало, чуть мальчик пооперится, посту-
пит на службу, глядишь – женится. Тогда, судары-
ня, Анна Петровна, холостых-то что-то мало было 
и видно», – говорит персонаж Ю. Михайлика, сма-
куя мелодику старинного языка. Все герои спек-
такля, будь они из далекого XIX века или не столь 
давнего настоящего, ищут любви. И находят ее.

Открывают спектакль сцены из цикла пьес о 
Бальзаминове. Занавес исчезает и мы видим… 
зрительный зал. Перед нами  – публика Остров-
ского и действующие лица его пьес одновременно. 
Вот они – современники великого драматурга: рас-
франченный Бальзаминов, дамы в красивых пла-
тьях. Беспомощного героя играет Арсений Попов, 
популярный стендап-комик. Однако в комической 

сцене неудачного сватовства актерски лидирует 
не медиазвезда, а прекрасная характерная актриса 
Регина Щукина – мать Бальзаминова, которая ве-
дет своего робкого сынка к победе над московской 
невестой Капочкой (Алена Савастова). Р. Щукина 
смешно режиссирует сватовство неопытного не-
доросля к барышне, благосклонной к мужскому 
вниманию, но явно непонимающей, что ей делать 
с таким нелепым кавалером.

В эпизоде «Сердце не камень / На бойком ме-
сте» действие перемещается в начало ХХ в. Костю-
мы персонажей стилизованы под модерн, актеры 
пародируют чеховских людей. Здесь солирует еще 

говорят, что «Пушкин – это наше все». 
театр эстрады им. А. и. райкина ре-
шил доказать, что наше все – это еще 
и А.  Н.  Островский. к его 200-летию 
театр выпустил премьеру «Вселен-
ная Островского», где соединил сразу 
8  пьес и одно забытое либретто созда-
теля русского национального реперту-
ара. Это дерзкий современный проект, 
где главная задача – показать широкой 
публике, что Островский не мертвая 
репродукция на стене школьного каби-
нета литературы, а модный автор, чьи 
истории остаются живыми и интерес-
ными в любые времена нашей истории.
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один замечательный петербургский актер – Анд-
рей Зибров в роли купца-самодура Коркунова. Но 
как бы не менялась обстановка и цвета мы видим – 
жадность, глупость, самодурство и подхалимство 
никуда не исчезают.

Действие «Грозы» перенесено в советское время. 
Признание Катерины (вновь Алена Савастова) про-
исходит на партсобрании. Сам эпизод  – пародия 
не только на товарищеский суд, но и на конструк-
тивизм. Но это, кажется, лишним  – пародию на 
театральный авангард 1920-х подавляющее боль-
шинство зрителей не понимает. Сама эстетика и 
приемы конструктивизма далеки и от зрителей, и 
от исполнителей. При этом видно, что для режис-
сера спектакля эта часть была важна, в нее вложено 
много сил. Эпизод оканчивается очень красиво – на 
видео проекции движутся невозмутимые бездуш-
ные лица чиновников СССР, а Катерина, словно 
загнанная в виртуальный коридор, бежит от них, 
но не может никуда скрыться. Обрывается сцена 
настоящей стеной дождя, разделяющей зрителей и 
героиню, ставшей жертвой своего времени. 

Второй акт начинается с премьеры текста «Сват 
Фадеич», который никогда не появлялся на сцене. 
Либретто про разбойников и кузнеца Вакулу, пере-
деланное режиссером в брутальную историю люб-
ви на фоне разборок русских гангстеров 1990-х. 
Пожалуй, это лучший фрагмент спектакля. В нем 
увлеченно играют все. Наконец-то актеры окуна-
ются в родное и близкое – в эстетику российско-
го сериала про бандитов и полицейских. Все они 
много снимаются в таких сериалах. Кто-то, как, 
например, Андрей Гульнев, сделал себе имя в 
роли следователя из сериала «Невский» на НТВ. 
Так что пародию не столько на 90-е годы, сколько 
на сериал про них, актеры играю с полным зна-
нием дела и с настоящим азартом! 

Спектакль режиссера Стаса Парфенова 
мчится в ритмах и формах, которые Островский 
и представить не мог. Клиповая структура дик-

тует свои правила: XIX век сменяет сцена из чехов-
ских времен, дальше действие мчится в СССР, по-
сле антракта мы «ныряем» в 1990-е, а завершается 
спектакль историей в современном фитнес-зале. И 
все это, представьте, по текстам классика из поза-
прошлого века. Стремительные скачки во времени 
сцепляет фигура самого классика. Его в Эстраде 
играет любимец публики Юрий Гальцев. Сходство 
артиста в роли Автора со знаменитым портретом 
кисти Перова не заметить невозможно, при этом 
и сам Гальцев остается вполне узнаваемым! Юмо-
ра в игру с портретным сходством главной звезды 
Театра Эстрады и Островского добавляет костюм, 
а точнее – халат, в котором классик позировал ху-
дожнику Перову. 

Неспешные разговоры-монологи и романсы-
частушки Островского-Гальцева звучат антитезой 
комической суете лихо закрученных игровых но-
меров. Впервые со сцены мы слышим фрагменты 
из дневников и писем драматурга. В них – и глуби-
на, и мудрость, и ирония, и светлая печаль. 

«Вселенная Островского» – спектакль провока-
ционный, нарочито стремящийся существовать в 
стилистке откровенного китча. В нем каждая сце-
на – эстрадный аттракцион, внутри которого всег-
да действует азартная актерская команда.
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Валерий градковский: 
«у нас все живут театром»

Текст: Владимир Кантор

интервью с директором Академического 
театра им. Ленсовета Валерием 
градковским мы записывали у него в 
кабинете под стук молотков. На длинном 
столе у него лежит план театра. Вовсю 
идет ремонт исторического фасада. 
А театр продолжает играть спектакли, 
выпускать премьеры, репетировать.

– Это наш фасад. Проектировщики принесли 
чертежи, так они здесь и прижились.

– Валерий Борисович, подходит к концу теа-
тральный сезон. Как вы его оцениваете?

– В этом сезоне мы выпустили шесть новых 
спектаклей. При таком большом количестве по-
становок получились достаточно успешные спек-
такли. Мои слова подтверждает зрительский ин-
терес и интерес театрального сообщества. Мне 
очень приятно видеть, что мы не просто штампу-
ем спектакли, а стараемся вложить в них глубокий 
художественный смысл. В прошлом сезоне у нас 
было много приглашенных режиссеров, а в этом – 
всё, что мы выпустили, мы сделали силами наших 
режиссеров. Машу Романову, которая сочинила 
спектакль для малышей «Маршак – Маршак», мы 
тоже считаем своей, она выросла в профессионала 
именно в нашем театре. Двое из режиссёров еще 
и артисты, но уже на протяжении многих лет они 

ставят спектакли в нашем театре. Я говорю о Фе-
доре Пшеничном и Романе Кочержевском. Роман 
начинал работать в качестве ассистента еще при 
Юрии Николаевиче Бутусове и был так вдохнов-
лен этой работой, что решил продолжить само-
стоятельную карьеру. В этом сезоне он выпустил 
«Обыкновенную историю» Гончарова. Вообще 
кроме четырех спектаклей, которые он поставил 
в нашем театре, я знаю, что в последнее время его 
стали приглашать на постановки в другие театры. 

– Да, в Чехов-центре на Сахалине он поста-
вил «Записки сумасшедшего», и это очень удач-
ная режиссерская работа.

– В ближайшее время Роман приступит к по-
становке в МХТ им. А. П. Чехова. Федор Пшенич-
ный также очень глубокий, вдумчивый человек, 
интеллектуал. Оба его спектакля в нашем теа-
тре – «Академия смеха» и майская премьера «Про 
Федота-стрельца» – это успех. 

Фото: Михаил Павловский, юлия смелкина
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Создалась такая атмосфера, в которой люди 
реализуются, предъявляют свои художественные 
высказывания. Недавно в нашем фойе откры-
лась замечательная выставка фотографий Юлии 
Смелкиной «Из кулис». Очень высокого худо-
жественного уровня. Юлия знает театр изнутри, 
пришла к нам работать еще при Игоре Петровиче 
Владимирове, знает о театре все, вглядывается, 
подсматривает из кулис со своего рабочего места 
помощника режиссера, видит театральную жизнь 
по-особенному, подчеркивает это в своих фото, 
даря нам прекрасные образы своих любимых ар-
тистов. Я это рассказываю к тому, что атмосфера 
в Театре им. Ленсовета еще со времен И. П. Вла-
димирова  – это атмосфера открытости. Игорь 
Петрович и сам был человеком открытым. Не 
случайно, когда в 1990-е театры переименовыва-
лись, он дал нашему театру название «Открытый 
театр». Не только потому, что открытым было 
пространство театра в Древней Греции, но еще 
из-за своего внутреннего понимания этого искус-
ства. Открытость, прозрачность, честность перед 
зрителями и перед своими соратниками и сейчас 
остаются важными чертами нашего театра. 

Хочу сказать еще об одном человеке, без ко-
торого нельзя представить наш театр. Это Олег 
Александрович Леваков  – наша легенда, режис-
сер, артист, который, начав свою творческую 
карьеру на курсе И.  П.  Владимирова, всю свою 
жизнь посвятил театру. Он много ставит у нас. И 
в этом сезоне сделал замечательный музыкаль-
но-драматический спектакль «Евгений Онегин. 
Страницы романа». Идея этой музыкально-по-
этической постановки принадлежит нашему ху-
дожественному руководителю – Ларисе Луппиан. 
Олег Леваков сделал выборку тех глав, которые 
ему особенно дороги и отражают суть романа 
А.  С.  Пушкина, а наш музыкальный руководи-
тель Евгений Стецюк, композитор и профессор 
Консерватории сделал подборку из произведений 
П. И. Чайковского. И они, как никогда точно, пе-
редают состояние героев. Соединение музыки в 
исполнении Симфонического оркестра Капеллы 
и стихов дало потрясающий результат. Коллек-
тив создателей спектакля был удостоен Премии 
Правительства Петербурга в области культуры и 
искусства. Не люблю предвосхищать события, но 
Пушкинский фестиваль во Пскове в этом году от-
кроется нашим «Евгением Онегиным». 

У нас работает и замечательный режиссер 
Евгения Богинская. Она уже третий сезон ведет 
цикл литературно-просветительских вечеров 
«Связь времен». В этом году появился вечер по 
роману Лермонтова «Герой нашего времени». 
Спектакль был сделан в форме читки, но чем от-
личается подход Богинской? Мы все себе пред-
ставляем читку так: артисты сидят за столом и чи-

тают текст. Эта форма из прошлого века сегодня, 
вероятно, малоинтересна. У нас артисты в читке 
играют. В помощь им дана система телесуфлера, 
незаметная для зрителя, но позволяющая артисту 
свободно чувствовать себя на сцене, не заучивать 
текст. Получилось совершенно необыкновенно. 
И я думаю, что это новая ступень в таком востре-
бованном и любимом многими зрителями жан-
ре. В следующем сезоне будут читки по Сергею 
Довлатову. Только кажется, что это легкая для 
актеров и режиссеров форма, иногда такой про-
ект готовится на протяжении 2–3 месяцев. Мы 
стремимся к тому, чтобы артисты вжились в мир 
автора, прониклись текстом, не просто прочита-
ли. А это очень серьезная работа. И не случайно 
из таких читок у нас часто рождаются спектакли, 
например, «Шутки Достоевского» или «Морфий» 
по Булгакову.

Евгения Богинская выпустила в этом сезоне и 
необыкновенный спектакль по А. П. Чехову «Па-
лата № 6». Это не просто спектакль по классиче-
скому тексту. Режиссер выбирает из чеховской 
повести нюансы, детали и увеличивает их до вы-
разительного художественного знака. Спектакль 
очень яркий. Получил исключительно хорошую 
прессу. Я не видел ни одной статьи, в которой 
не были бы отмечены высокохудожественный 
режиссёрский подход и воплощение. Так что, по-
вторюсь, в этом сезоне мы представили публике 
наш огромный потенциал режиссерский и арти-
стический. 

– В уходящем сезоне именно это отличает Те-
атр им. Ленсовета от большинства российских 
театров, в которых в последнее время ставят 
приглашенные режиссеры. Из-за этого театры 
постепенно теряют свое лицо, свой художест-
венный язык и становятся дайджестами спек-
таклей популярных режиссеров. А по сути  – 
прокатными площадками. Директорский театр 
преобладает по всей стране. Хорошо ли это?

– Театр приобретает свое лицо, когда его твор-
цы это лицо создают. В последнее время мы, ди-
ректора, смотрим на спектакли талантливого 
режиссера и приглашаем его в свои театры. По-
лучается, что мы работаем на режиссера, на его 
биографию, и, действительно, репертуары всех 
театров становятся примерно похожими. А когда 
мы в своих недрах находим и даем возможность 
проявиться нашим режиссерам, мы создаем свое 
лицо. И я уверен, что эти режиссеры здесь навсег-
да. И Олег Леваков, прожив всю жизнь в театре, 
это доказал. Уверен, что Евгения Богинская, Ро-
ман Кочержевский и Федор Пшеничный, ставя 
спектакли в разных театрах, все равно представ-
ляют там лицо Театра им. Ленсовета.

Я пришел в театр 1989 году. Застал много пе-
риодов, когда было много размышлений и споров 
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на тему, кто должен быть главным в театре. Все за-
висит от личности самого человека. И в советские 
времена где-то лидировали директора, где-то  – 
художественные руководители. И тогда это тоже 
доходило до конфликтных ситуаций. Я застал 
время, когда в театре стремились к единоначалию. 
И помню, как Игорь Петрович Владимиров был 
наделен всеми и, в том числе, административны-
ми полномочиями. Я очень хорошо помню, когда 
Владимирову приносили какие-то бухгалтерские 
документы, он, как человек очень ответственный, 
старался во все это вникнуть. А мы знаем, что 
хозяйственные вопросы часто слишком далеки 
от художественных. Они касаются бытовых ве-
щей. И когда Игорь Петрович погружался в эту 
документацию, он хватался за голову и говорил: 
«Зачем мне это?» Я считаю, что даже по природе 
своей директор и художественный руководитель 
должны быть людьми разными.

Например, есть специфика работы со словом, 
с голосом. Мы должны учитывать, что голос про-
сыпается у вокалистов не с самого раннего утра. 
Поэтому в хоровых коллективах и в оперных те-
атрах репетиции никогда не начинаются рано. 
Это природа. У художественного руководителя 
должно быть понимание творческой составля-
ющей процесса. А что касается роли директора 
в театре, конечно же, с советских времен очень 
многое изменилось, многое изменилось в законо-
дательстве, и сегодня директор, подчас, без юри-
ста не сможет правильно прочитать документ. В 
договоре зашифровано так много смыслов, что 
без профессионального узкоспециального юри-
дического подхода не обойтись. Правильное 
ведение документооборота, принятие точных 
административных решений на основании зако-
нодательства – все это очень важная и отдельная 
профессия  – профессия руководителя государ-
ственного учреждения. Госучреждения должны 
подчиняться всем нормам законодательства, а их 
сейчас довольно много, очень большое значение 
имеет авторское право, правила работы с бюд-
жетными средствами и, конечно же, это требует 
очень вдумчивого и аккуратного обращения с до-
кументами. Именно поэтому сегодня достаточно 
велика роль административного руководителя. 

– Сейчас часто директоров в театры назнача-
ют. И директор приходит в коллектив как эф-
фективный менеджер. Когда вы почувствовали, 
что это не просто место работы, а ваш дом? И в 
чем вы видите свою задачу?

– Я по первому образованию музыкант, так 
что аналогию приведу именно из музыки. Есть 
дирижеры, которые могут работать с разными 
оркестрами, они переезжают из города в город и 
играют с любыми оркестрами свой репертуар. Но 
есть дирижеры, таким был Мравинский, мировая 

величина, который руководил симфоническим 
оркестром Ленинградской филармонии, когда я 
учился. Он никогда не выступал с другими орке-
страми. Он гастролировал и выступал только со 
своим оркестром. Когда дирижер знает палитру 
и оттенки звучания того или иного инструмен-
та в своем оркестре, он знает, что от музыканта 
можно ожидать, что можно потребовать. Когда я 
здесь появился, из сегодняшних артистов были 
костяком труппы ученики Игоря Петровича Вла-
димирова: Луппиан, Леваков, Мигицко, Матвеев, 
Филатов, Алексахина, Письмиченко, Ракшина, 
Боярский (правда, он не его ученик, но до сих пор 
считает именно Владимирова своим отцом в про-
фессии). И старшее поколение, те, с кем Владими-
ров начинал строить театр в 1960-е годы – Барков, 
Розанов, Девяткин, Балай, Маркина, Замотина, 
Леонова, Егоренкова… Сейчас большинство ар-
тистов труппы пришли в театр уже после меня. 
Например, актера Ивана Шевченко мы взяли в те-
атр со студенческой скамьи на роль Карандыше-
ва в «Бесприданнице», сегодня он один из самых 
востребованных артистов театра, замечательно 
сыграл Громова в нашей премьере «Палата № 6». 
А что касается административного корпуса, у нас 
так здесь происходит, что люди, приходя к нам ра-
ботать, или сразу уходят, либо уже остаются на-
всегда, потому что они влюбляются в театр. 

Моя задача  – защищать границы для творче-
ства, чтобы у художников была возможность не 
беспокоиться о внешнем мире. Администраторы 
должны защитить их внешние границы и вну-
три театра создать именно ту атмосферу, которая 
благоприятствует творчеству. Коллектив адми-
нистративный почти весь работает очень давно, 
большинство я приглашал на работу сюда. И ад-
министративно-хозяйственный персонал болеет 
за успех нашего дела не меньше, чем артисты. У 
нас все живут театром!

И смотря на них, я отмечаю, что вокруг меня 
собираются очень хорошие люди. У меня у самого 
может что-то не получаться, с музыкой вот не по-
лучилось, но вокруг меня всегда что-то случается. 
Очень радуюсь, когда я знакомлю людей, а потом 
у них что-то вместе складывается, рождается про-
ект или спектакль. Это, порой, происходит вне 
зависимости от меня, но вокруг меня. И я этим 
очень горжусь. 

– Как вы влюбились в Театр им. Ленсовета? 
Еще до того, как стали здесь работать?

– Есть какая-то предопределенность. Как-то ра-
ботая администратором в Капелле имени Глинки 
(это мое первое место работы), я листал журнал 
и наткнулся на фотографию замдиректора Театра 
им. Ленсовета Бориса Семеновича Ганапольского, 
а я заочно был с ним знаком, мне сразу был дан 
знак. Я увидел его фото, а потом почему-то шел по 
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Владимирскому проспекту, и мне бросилась в гла-
за афиша «Юбилей Игоря Владимирова». Потом 
вдруг меня пригласили сюда работать главным ад-
министратором. И я сразу попал в поле зрения ху-
дожественного руководителя – Игоря Петровича 

Владимирова. Он был человеком, вокруг которо-
го всегда была молодежь. Только что выпустился 
курс, где учились Саша Новиков, Юра Траугот. Я 
был молод и попал в этот круг молодежи вместе с 
его студентами. С Игорем Петровичем мы очень 
много ездили на гастроли. В первый год моей ра-
боты у нас было семь больших гастролей. И мы 
ездили не столько на фестивали, сколько деньги 
зарабатывать. Тогда вовсю шел государственный 
эксперимент – театры были поставлены на само-
окупаемость. 

Поездки очень сблизили с театром и с самим 
Игорем Петровичем. Владимиров  – большой че-
ловек, человек-гора, мудрый, по-мужски обая-
тельный, в которого можно было влюбиться. В 
него влюблялись женщины по-женски, а мужчи-

ны по-дружески. Ему можно было доверять, ему 
можно было служить. Он не заставлял, просто 
хотелось быть с ним все время. Десять лет мне 
довелось учиться рядом с ним, потому что Игорь 
Петрович был не только гениальным режиссе-

ром, но и замечательным администратором. 
В то время было сложно доставать всё, и 
билеты в том числе. И если не получалось, 
он садился в машину, брал меня, и мы ехали 
в кассы на Невском проспекте, он заходил, 

представлял меня, и потом у меня складывались 
уже рабочие отношения. Он никогда не говорил: 
это – твое, это – мое. Однажды мы пошли с ним 
к нашей актрисе Елене Комиссаренко, она жила 
в коммунальной квартире. У нее были какие-то 
коммунальные проблемы. И мы поехали выяс-
нять отношения с коммунальными соседями. Он 
никогда не гнушался работы, которая не свойст-
венна художественному руководителю, поэтому 
он все знал о жизни, никогда ничем не брезговал. 
Я заразился от него отношением к театру как к 
дому. Все, кто жил в этом доме, для него были се-
мьей, его любили как отца, и он любил всех, как 
детей своих. Поэтому, оказавшись здесь, у меня 
уже не было выбора. И я влюбился в Театр имени 
Ленсовета.
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– Вы – хозяин своего театра, строитель. Здесь 

всегда идет ремонт, заметно техническое совре-
менное оснащение сцены, новые технологии. И 
на большой, и на малой, и в фойе все покраше-
но и отреставрировано. Видно, что есть глаз в 
театре, который за этим следит. Как из музы-
канта получился строитель?

– Тоже Игорь Петрович виноват. Во времена 
Владимирова в театре очень многое построено 
и перестроено. Лет десять назад мы начали гото-
вить издание о нем и нашли прораба, который с 
ним работал. Он нам многое рассказал. Напри-
мер, нынешняя Малая сцена театра – была про-
странством над нашим театральным рестораном, 

раньше были очень высокие 
потолки. При Владимирове 
в 1974 году это пространст-
во реконструировали и сде-
лали Малую сцену для пер-
вого курса Владимирова в ЛГИТМиКе, который 
окончила, кстати, нынешний худрук театра – Ла-
риса Луппиан. Я знаю, что главная лестница при 
Игоре Петровиче также перестраивалась. 

Но вообще-то у нас в театре до 2008 года дол-
гое время не было ремонтов. А это здание первой 
половины XIX века, охраняемое государством, – 

дом Корсаковых-Голицыных, один из самых бога-
тейших домов Петербурга, наряду с дворцом Бе-
лосельских-Белозерских. Оно было необычайно 
богато убрано. По своим интерьерам не уступало 
дворцовым зданиям. Примерно с 1953 года, мо-
жет быть, за неимением средств, может быть по 
другим причинам не было вдумчивой реставра-
ции интерьеров, многое просто закрашивалось, 
покрывалось 7–8 слоями краски или штукатурки, 
порой даже те скульптуры, которые сохранились 
на падуге, не читались, я уже не говорю про мел-
кие детали. Мы всегда очень дружили с Клубом 
моряков-подводников. И вот однажды, пронося 
знамя, они задели часть стены парадной лестни-
цы. Мы стали подбирать краску, но за столько лет 
она так выцвела, что невозможно было подобрать 
колер. И мы обратились к губернатору с прось-
бой начать поэтапную реставрацию интерьеров 
без закрытия театра. С 2008 года мы стали заново 
открывать для себя этот дом. Делали расчистки 
на лепнине потолка  – увидели элементы золота, 
предположили, что потолочная лепная рама была 
золотой, провели исследование, сделали проект. 
Так было воссоздано наше Зеркальное фойе, ко-
торым теперь так восторгаются наши зрители. 
И так  – помещение за помещением, проводили 
исследование, поднимали архивы. Руководст-
во города шло нам навстречу, и мы постепенно, 

начиная с главной лестницы, 
стали проводить эту реставра-
цию исторических интерьеров. 
Сейчас на лестнице витые пе-
рила, а еще совсем недавно все 
это было зашито в фанерные 

короба. Над главной лестницей сегодня вы ви-
дите деревянные арки, их тоже еще недавно не 
было. Мы сделали расчистки и обнаружили там 
дубовые рамы и восстановили их. Многого из 
того, что сейчас видит зритель, приходя в Театр 
имени Ленсовета, в начале 2000-х годов не было. 
Там, где сейчас золото, была скучная серая паду-
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га, двери, ныне золотые, были покрыты семью 
слоями белой краски. Теперь они восстановлены. 
Мы привели в порядок лепной потолок в Синем 
фойе. Все сделано так, что нет сомнений, что это 
дерево, а на самом деле это крашеный гипс. Ка-
минное фойе мы тоже отреставрировали, расчи-
стили. Над аркой, ведущей в зрительный зал, там 
в виде фрески должен быть голицынский вензель,  
надеюсь, что вскоре он тоже будет отреставриро-
ван. После Корсаковых зданием стала владеть се-
мья Голицыных, поэтому во многих местах здания 
есть их фамильный герб, – на лестничной лепни-
не, на дубовом камине, а в гостиной-приёмной за 
золотыми дверями тоже на потолке повторяют-
ся голицынские вензеля. Так что мы уже 15 лет 
регулярно что-то обновляем. Иногда возникали 
неожиданности. Когда мы стали реставрировать 
основное зрительское колонное фойе (вообще 
оно называется готическое) – столкнулись с тем, 
а это невозможно было определить до вскрытия 
потолка, что в перекрытиях завелся грибок. По-
требовалось дополнительное время для борьбы с 
ним, и колонное фойе два года было в лесах. А так 
обычно мы обходимся летним периодом, когда 
театр частично находится в отпуске. Было бы здо-
рово придать дому первозданный вид, но законо-
дательство таково, что дом защищен в том виде, 
в каком был принят под охрану. А это было сде-
лано в 1930-е годы, так что каким здание было в 
тот момент, таким и должно оставаться. Хотя мы 
стараемся людям показать, что было. Все колон-
ны в готическом фойе были чугунными, в виде 
деревьев. В годы войны металлические колонны 
демонтировали и, по всей видимости, переплави-
ли, но две из них сохранились. Один фрагмент ко-
лонны мы музеефицировали, дали возможность 
людям увидеть её в том виде, в каком она была 
в XIX веке. А реставрацию фасадов мы закончим 
к своему юбилею. 19 ноября этого года театр бу-
дет праздновать 90-летие. В сентябре мы снимем 
леса, и новый сезон откроем с отреставрирован-
ным фасадом. Еще мы приводим в порядок дво-
ровые фасады. Они тоже исторические. 

– Что будете дальше реставрировать?
– Нам выделили средства на проектирование 

капитального ремонта большого зрительного 
зала. Хочу за это отдельно поблагодарить губер-
натора А. Д. Беглова, вице-губернатора Б. М. Пи-
отровского и главу Комитета по культуре Санкт-
Петербурга Ф. Д. Болтина. Конечно же, приятно 
заходить в театр и видеть отреставрированное 
фойе, но мы должны отремонтировать и обно-
вить сценическое оборудование и все интерьеры 
большого зрительного зала. Там были ремонты, 
замена полов, в 2000 году замена кресел. Но мы 
готовимся к глобальному ремонту. Проектные 
работы рассчитаны на два года, потом будет экс-

пертиза проекта, мы надеемся, что по завершении 
проектной работы город предусмотрит средства 
на реализацию. Через пять лет в театре должен 
начаться капитальный ремонт большого зала. Он 
не предусматривает изменение габаритных раз-
меров, но мы в рамках законодательства хотим 
по-иному представить некоторые элементы зала. 
И хотим, чтобы зал предстал перед зрителем с об-
новленной эстетикой, потому что все-таки эсте-
тические элементы, которые свойственны были 
1950-м годам, сегодня без какого-то нового мазка 
смотрятся устаревшими. Наша задача сохранить 
исторические интерьеры, но представить их в 
современном образе. Конечно, мы предупредим 
зрителей заблаговременно о закрытии здания те-
атра на ремонт. 

– На какой срок оно будет закрыто?
– На один – два сезона. Но до этого еще есть 

много времени.
– И все же откладывать поход в Театр им. 

Ленсовета не надо. Приоткроете тайну, что 
ждет зрителей в ближайшем будущем?

– Ждет, конечно же, премьера! Премьера спек-
такля по Островскому «Бешеные деньги». Это на-
звание выбрано не просто так. В 1933 году театр 
родился с постановки спектакля именно по этой 
пьесе. В здании бывшей голландской церкви на 
Невском проспекте 20, сейчас там филиал би-
блиотеки имени Маяковского. Именно там как 
разряд творческой энергии группы артистов во 
главе с режиссером Исааком Кроллем, учеником 
В. Э. Мейерхольда, и возник новый театр. Он по-
началу так и назывался – Новый театр, а только в 
1953 году ему было присвоено имя Ленсовета. Мы 
решили закольцевать историю. Спектакль ставит 
режиссер Юрий Цуркану. И, конечно, мы пла-
нируем праздничное мероприятие. Готовят его 
наши молодые режиссеры – Роман Кочержевский 
и Федор Пшеничный. Появится еще одно имя, с 
которым связана одна из самых успешных поста-
новок на Малой сцене «Беглец» по Толстому, – это 
режиссер Айдар Заббаров. Об остальном расска-
жем чуть позже. 

– Сегодня Театр им. Ленсовета – один из нем-
ногих городских театров, способных конкури-
ровать с федеральными. Как это удается?

– Этот дом оберегают те люди, кого сейчас 
уже нет с нами – Игорь Петрович Владимиров и 
Владислав Борисович Пази, с которым мне по-
счастливилось работать десять лет. Они – наши 
ангелы-хранители  – наблюдают за нами и по-
могают нам. Об этом у нас принято говорить. 
Родителей своих мы почитаем и бережем их па-
мять. И никто у нас не присваивает себе лавров, 
потому что мы все знаем, что только вместе и 
вместе с теми, кого сейчас нет, мы добиваемся 
новых успехов. 
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Премьера легендарной 
оперетты «раскинулось 
море широко» по пьесе 
Вс. Вишневского, А. крона 
и Вс. Азарова на музыку 
Н. Минха, Л. круца и 
В. Витлина состоялась в 
санкт-Петербургском театре 
музыкальной комедии 
в постановке режиссера 
Александра кузина под 
музыкальным руководством 
Аллаяра Латыпова.

Санкт-Петербургский театр музыкальной 
комедии из года в год беспокоится о просве-
щении своего зрителя, приучая его к тому, что 
оперетта может быть очень разной при всей 
константности свойств легкого театрального 
жанра. В громадном репертуаре этого театра 
рядом с классикой Кальмана и Легара сосед-
ствуют опусы Шольца, Фалля, Оффенбаха, а с 
ними  – их младшие родственники в виде рус-
ско-советской оперетты Дунаевского, Стрель-
никова, Листова. Да и мюзикл здесь появил-
ся и с каждым новым сезоном растет как на 
дрожжах по той же причине  – демонстриро-
вать эволюционные процессы в этой области 
человеческого опыта. Театр хранит память о 
ставших для него священными днях блокады 
Ленинграда, во время которой Музкомедия не 
прекратила свою буквально жизненно важную 
работу. Побывавшие на премьере нового спек-
такля «Раскинулось море широко», унесли с со-
бой буклет с бесценными страницами, на кото-
рых архивариусы Театра музыкальной комедии 
собрали все спектакли, шедшие там с сентября 
1941-го по январь 1944 года. 6 сентября 1941 
давали «Сильву» Кальмана, а 27 января 1944 – 
«Продавца птиц» Целлера. Оперетте было офи-
циально приказано выжить и дать выживать 
другим. Со стрекота набираемых на печатной 
машинке строчек телеграммы, о том, что арти-
стов театра не эвакуировать для продолжения 

творческой деятельности, и начинается новая 
жизнь спектакля «Раскинулось море широко».

Поразительно, но факт: эта оперетта не по-
являлась на сцене Театра музыкальной комедии 
более полувека  – со второй половины 1950-х, 
хотя в свое время была рекордсменом как по 
срокам создания (либретто и музыка написаны 
меньше чем за месяц, за 20 дней артисты выучи-
ли текст), так и по количеству показов (за год – 
100 спектаклей). Премьера 7 ноября 1942 года 
состоялась на сцене Театра драмы им. А. С. Пуш-
кина, а в тот день обстрелы Ленинграда не пре-
кращались. Анатолий Королькевич, игравший в 
оперетте роль машиниста Михаила Чекрыгина, 
вспоминал: «Рвались шрапнельные и фугасные 
снаряды, кругом летели осколки, а зритель, впе-
ребежку, прижавшись к Публичной библиотеке, 
полз на премьеру». Многие артисты в этом спек-
такле играли в настоящей форме советских и не-
мецких военных, переданных театру командова-
нием Балтийского флота, а среди особо важных 
деталей декораций было оснащение для катера, 
которое нашлось на одном из военно-морских 
заводов. Публика примчалась ценой своих жиз-
ней в театр, чтобы увидеть и осмыслить почти 
без зазора художественной рефлексии то, что 
случилось в стране и мире. Начальство страны 
прекрасно отдавало себе отчет в том, что силами 
любимого народом жанра можно поддержать и 
человеческий, и боевой дух, а оперетта  – жанр 

Оперетта в броне
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с неизменно счастливым финалом была только 
рада оправдать свое природное предназначение, 
пусть и в сурово изменившихся исторических и 
социально-политических условиях.

Сегодня эта оперетта снова предстала в надеж-
ной броне, которую для спектакля впечатляюще 
нарисовал художник Кирилл Пискунов. Катер 
«Орленок», словно спрятанный в центр сцены, 
был окружен коваными стенами какого-то ги-
гантского, от земли до неба броненосца. Родные 
лица солистов Театра музыкальной комедии Ро-
мана Вокуева и Владимира Яроша в ролях ар-
тиллериста катера Георгия Бронзы и машиниста 
катера Михаила Чекрыгина в своих очередных 
персонажных реинкарнациях радовали качест-
вом перевоплощения. Вокуев блистательно дер-
жал фасон одесского акцента, а Ярош душевно 
играл матросика с душой поэта, сочиняя на глазах 

у боевого друга свои незамысловатые вирши. Оба 
ждали торжественной встречи кораблей, не зная, 
что в самый разгар концерта во время налета им 
придется срочно уйти в боевой поход. Режиссера 
Александра Кузина позвали неспроста, как пред-
ставителя в чем-то брутальной мужской психоло-
гической режиссуры, нового строгого стиля. Оба 
его опыта в Мариинском театре – «Царская неве-
ста» Римского-Корсакова и «Не только любовь» 
Щедрина можно считать серьезными удачами. 
Завсегдатаям Театра музыкальной комедии было 
не привыкать видеть на сцене вместо брызгов 
шампанского и красоток кабаре сцены из военно-
го времени, которые всплывают из недр архивов 
несколько раз в сезон то в дни памяти блокады, 
то вокруг Дня Победы. Так здесь вернули к жизни 
и «Севастопольский вальс» Листова, и «Жар-пти-
цу» Колкера. Дождался своего часа и этот опус, 
который сегодня вошел в сильнейший резонанс 
с происходящим, а потому степень привычной 
мемориальной сентиментальности как будто 
даже отступила, оставив место совершенно ино-
му критическому осмыслению действительности, 

куда вернулась настоящая война. Петербургские 
слушатели готовы были встать и присоединиться 
к поющим, когда зазвучали знаменитые песенные 
хиты, включенные создателями в «Раскинулось 
море широко» – одноименная песня про «волны 
бушуют вдали» (которую до появления оперетты 
пели и Юрий Морфесси, и Федор Шаляпин, и даже 
Надежда Плевицкая, а потом и Леонид Утесов) и 
«Вечер на рейде», вышедшая из-под пера Соловь-
ева-Седого в 1941 году. От аутентизма создатели 
новой версии этой оперетты все же отказались, 
вырезав большую третью картину второго акта 
со сценой жестокого допроса комсомолки Еле-
ны в немецкой разведке, сократив три действия 
до двух. Военная оперетта тем не менее осталась 
верна законам жанра и в спектакле можно было 
услышать и куплеты двух моряков, и особенно 
пышный опереточный контраст в картине «Па-

рикмахерская» с фешенебельной, изящно вертля-
вой песенкой советских модниц. Парикмахер Ар-
дальон Васильевич оказался шпионом на пару с 
Кисой – коварной обольстительницей комендан-
та Чижова, показанного в постоянных терзаниях 
души с вопросом «а что я сделал для родины?» 
Федору Осипову блистательно удалась эта роль 
мятежного интеллигента. Как феноменально, 
подобно олимпийской фигуристке, прочерчи-
вавшей на показательном выступлении острые 
орнаменты на льду, отыграла профурсетку-зло-
дейку Кису, сообщницу «куафера» Елизавета Бе-
лоусова, от виртуозных па которой, только искры 
летели в зал. Но как же жаль стало ее, бедную и 
несчастную, в финале, когда Чижов, имевший на 
нее виды, устроил ей публичное разоблачение, 
напомнив знаменитую сцену из «Травиаты» Вер-
ди, где Альфред добивает болезную героиню на 
балу у Флоры при всем честном народе. И вот тут 
вся музыкальная комедия закончилась, когда нам 
со сцены дали понять, что подозревать в измене 
сегодня незазорно даже даму сердца, лежащую в 
твоей постели.
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Магия старинных 
марионеток

Текст: Владимир Кантор
Фото: Валерий Гордт,  
Елизавета никитина

с чего начинается любовь к театрально-
му искусству, театральной игре? с детства, 
когда родители приводят своего ребенка в 
театр. Очень важно, чтобы первые походы 
оставили у ребенка ощущение праздника и 
волшебства. На днях я разговорился со сво-
ей маленькой дочкой об одном спектакле, 
который мы вместе посмотрели. Мы похохо-
тали, вспоминая веселые сцены, а потом она 
серьезно сказала: «театр – это место, где все 
воображаемое реально. Для этого он и су-
ществует». Я задумался, как точно и просто 
маленький человек сформулировал то, о чем 
театроведы пишут книги. 

Театр марионеток им. Е. С. Деммени как раз то 
место, где волшебство становится реальностью. 
Куклы из папье-маше и дерева превращаются 
в прекрасных сказочных принцев и принцесс, 
волшебные звери действуют как люди, а чудеса – 
обычное дело, без которого театральным магам не 
обойтись, так же как не обойтись повару без соли. 

В 2023 году Театр марионеток им. Е. С. Деммени 
отмечает 125-летие своего основоположника, зна-
менитого кукольника, о котором С. Маршак одна-
жды написал шутливые стихи: «Учитесь, друзья, 
у наркома Петрушки – до старости лет не бросает 
игрушки». Как известно, в каждой шутке только 
доля шутки. 

Куклы и спектакли Деммени, поставленные им 
на сцене Театра марионеток, а режиссер поставил 
150  (!) кукольных спектаклей, надолго пережили 
своего создателя. Его спектакли до сих пор идут в 
легендарном театре на углу Садовой улицы и Нев-
ского проспекта. На них росли еще дедушки тех 
малышей, что сегодня знакомятся с кукольными 
героями, испытывая не меньший восторг и счастье 
от этих встреч. Несмотря на то, что мир изменил-
ся, появились мультики, яркие игрушки, гаджеты 
и прочее и прочее, современные дети и их роди-
тели обожают этот театр, потому что марионет-
ка – это настоящее, живое, подлинное и страшно 
непростое искусство. По-настоящему им владеют 
единицы актеров-кукольников. Театр марионеток 
Деммени бережно хранит традицию.

К 125-летнему юбилею мастера в Доме актера 
им.  К.  С.  Станиславского открылась необычная 
выставка кукол, игравших в спектаклях Е. С. Дем-

мени. Вы спросите: почему же именно там? И на 
это есть ответ. Мало кто помнит, что Дом актера 
в Ленинграде сначала располагался в том же зда-
нии на углу Невского и Садовой, что и Театр ма-
рионеток. Они были соседями, а первые знамени-
тые сборные капустники Дома актера проходили 
на сцене театра Евгения Сергеевича Деммени. Так 
что эта сцена помнит не только кукол, но и вели-
ких драматических, оперных и балетных артистов 
середины ХХ века. Связи двух культурных инсти-
туций на Невском проспекте давние. 

Выставка расположилась в Синей и Карельской 
гостиных Дома актера. При том, что помещения 
небольшие, кураторам удалось представить очень 
много старинных марионеток, каждой нашлось 
свое место, откуда куклы с достоинством вгля-
дываются в посетителей. И это совсем не фигура 
речи. Действительно, старинные куклы, сделанные 
руками, жившие на сцене долгие годы, обладают 
волшебным свойством – кажется, что они живые. 

На открытии актеры театра с удивлением гово-
рили, что когда они увидели кукол на выставке, то 
заметили: выражения их лиц поменялись, соот-
ветственно композиции. У кого-то появилась над-
менность во взгляде, кто-то лукаво подмигивает 
старым знакомым, кто-то хохочет, а кто-то насла-
ждается своей красотой и тем, что висит на самом 
заметном месте. 

Должно быть, автор «Щелкунчика», старый ска-
зочник Э.-Т.-А. Гофман, которого так любили люди 
Серебряного века русской культуры, а с ними ви-
новник торжества  – Е. С. Деммени, русский дво-
рянин по рождению и офицер, был тесно связан, 



«Петербургский театрал» | №4 (44) июнь – июль – август 2023 29

не просто так в своих но-
веллах описывал настоя-
щие приключения кукол 
и театральных масок, чья 
реальная жизнь соседст-
вует и влияет на жизнь 
людей.

Посетить эту выстав-
ку стоит не только ради 
того, чтобы увидеть уни-
кальные игровые мари-
онетки ХХ века. Повезет 
тем, кто окажется на вы-
ставке с экскурсией актрисы Фаины 
Ивановны Костиной. Совсем юной 
девушкой она пришла в театр к Е. С. 
Деммени, где служит больше полу-
века. Она расскажет вам про кукол-
котов и об их путешествии на Па-
рижскую выставку в 1920-е годы, да, 
эти котики помнят довоенный Па-
риж! Или о военных путешествиях 
кукол из спектакля «Юный Фриц», 
которые вместе с артистами высту-
пали на фронтах Великой отечест-
венной, и в конце войны потерялись 
на Карельском фронте. Актеры и 
не надеялись их найти, как одна-
жды, уже в Ленинграде, на пороге 
театра появился сундук с куклами 
Марии Артюховой, гениальной ху-
дожницы-скульптора. Марионетки 
все-таки нашли дорогу домой. Эти 
и множество других историй можно услышать на 
выставке. Конечно, будут истории и о блокаде. Ведь 
куклы и артисты пережили это страшное время в 
Ленинграде, продолжая выходить на сцену. В самые 
трудные, голодные и холодные времена Театр мари-
онеток продолжал свою работу.

Целый раздел выставки посвящен дружбе двух 
гениев – Евгения Деммени и Генриха Турнера, име-
нем которого назван знаменитый ортопедический 
центр в Пушкине. Опять же, не все знают, что Дем-
мени и Турнер одними из первых стали исполь-
зовать кукол в качестве арт-терапии для больных 
детей. Сам Деммени часто приезжал в больницу 
Турнера, показывал представления, а после оста-
вался читать детям книги. 

И, уверен, что наверняка само появление Дем-
мени в тогда еще не настолько известной и леген-
дарной больнице Турнера такого человека созда-
вало праздничную атмосферу. Евгений Сергеевич 
в жизни не был тем самым невидимым кукольни-
ком за ширмой. Красивый, породистый человек, 
настоящий интеллигент и человек искусства, он 
прекрасно пел, танцевал, знал несколько ино-
странных языков и при всей своей демократично-

сти и доброте сам, как и его куклы, на фоне серой 
советской действительности тех лет выглядел уни-
кальным бриллиантом, чудом сохранившийся в 
стране рабочих и крестьян.

На открытии выставки актеры театра показали 
собравшимся несколько коротких сценок с ма-
рионетками. В одной из них играли влюбленные, 
Принц и Принцесса. Когда я смотрел на игру ак-
теров и кукол, то думал о том, как сегодняшние 
дети, привыкшие к виртуальной реальности, вос-
примут это искусство. В финале сценки влюблен-
ные неожиданно воспарили над бренной землей и 
соединились в поцелуе. Все сомнения развеялись. 
Так просто и естественно куклы передали состо-
яние влюбленных, которые, действительно, парят 
над унылой реальностью, будь то традиционные 
сказочные герои или, скажем, персонажи картины 
Марка Шагала. На картинах мы можем ухватить 
только мгновение этого полета, а в театре волшеб-
ным образом увидеть, как они отрываются от зем-
ли и парят в воздухе, неуловимые ни для кого. 
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Валентина Лутц: 
«Это лечит душу» Текст: 

Владимир Кантор

Внимание к детям с особенностями развития и 
здоровья в последнее время становится важной 
составляющей жизни Петербурга. В городе ак-
тивно работают различные благотворительные 
фонды, также увеличилось внимание к таким 
детям со стороны государства. Петербургский 
театр тоже не остается в стороне от этой про-
блемы. В бДт им. г. А. товстоногова и Алексан-
дринском театре время от времени возникают 
проекты, направленные на социализацию лю-
дей с особенностями здоровья, но всё же пока 
сложно говорить о том, что эта работа стала 
одним из магистральных направлений нашего 
театра в целом. сегодня об этой проблеме гово-
рим с художественным руководителем петер-
бургского «театра у Нарвских ворот», заслу-
женным работником культуры рФ Валентиной 
Михайловной Лутц. Несмотря на то, что театр 
камерный, он уже много лет включен в эту про-
блему и имеет серьезный опыт показа спекта-
клей и театрализованных представлений для 
непростых детей. В конце весны в театре про-
шел традиционный проект «интеграция осо-
бых детей в пространство театра». 

– Валентина Михайловна, с чего начался ин-
терес театра к этой не слишком популярной, а до 
недавнего времени вообще табуированной теме?

– Начиналось все гораздо раньше, с того, что 
мы начали показывать благотворительные спек-
такли для детей с особенностями развития. Мы 
это делали в партнерстве с Санкт-Петер-
бургской государственной специаль-
ной центральной библиотекой для 
слепых и слабовидящих. Мы со-
здавали адаптированные для 
таких детей версии своих спек-
таклей. Это сотрудничество 
продолжалось долгие годы. 

– В чем заключается эта 
адаптация?

– Тактильные отношения 
между зрителем и актером. Для 
артистов они были поначалу 
неприемлемы и непонятны (ведь 
всех артистов учат по системе Ста-
ниславского, а в ней одним из базовых 
принципов отношений актер–зритель остается 
так называемая «четвертая стена», которая не-

зримо разделяет зрительный зал и сцену). Здесь 
нужен был совсем иной подход. Мы старались 
найти этот новый язык для взаимодействия с но-
вой публикой и освоить его. Первым нашим опы-
том стал спектакль «Дюймовочка».

– А как родился нынешний проект?
– Идея возникновения проекта принадле-

жит одному из депутатов нашего округа. 
Как-то он пришел на юбилей театра 

и рассказал, что есть такая пробле-
ма: обслуживание детей с осо-
бенностями развития здоровья 
творческими программами. И 
у меня, что называется на лету 
родилось название: «Интегра-
ция особых детей в простран-
ство театра». Так оно и утверди-

лось. 
Если посмотреть правде в 

глаза, то особой работы в нашем 
российском театре с такими детьми 

практически не существует. Что-то пока-
жут, куда-то сводят и все. Мы приняли решение 
проводить этот проект регулярно. Он проходит 
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каждый год. В последнюю неделю мая мы играем 
для таких детей восемь спектаклей. Наше ноу-хау 
заключается в том, что мы не просто показыва-
ем существующие спектакли, а адаптируем их 
для особых детей. Дети, которые плохо слышат, 
смотрят у нас пластические спектакли, при по-
казе спектаклей для слабовидящий детей мы ис-
пользуем тактильные приемы, озвучиваем то, что 
происходит на сцене, даем им в ручки предметы: 
вот это – морковка, потрогай, а вот зайчик сейчас 
подпрыгнет. Мы стремимся подключить органы 
восприятия спектакля, доступные именно им, в 
полной мере.

– О детях какого возраста идет речь?
– От трех до семи лет.

– Работаете ли вы с аутистами и детьми с 
синдромом Дауна?

– Дети с синдромом Дауна и слышат, и видят, 
поэтому для них мы играем обычные наши спек-
такли. Но на них артисты ведут себя иначе, чем в 
работе с обычным зрительским залом. Они пони-
жают тон, разговаривают тише и менее экспрес-
сивно на сцене, чтобы не напугать, не вывести из 
равновесия детей.

– Сколько лет вы ведете этот проект?
– Семь лет. В этом году мы провели его уже в 8 

раз. Но благодаря тому, что три года назад мы пе-
решли в ведомство Комитета по культуре Санкт-
Петербурга, в этом году мы получили финансиро-

вание на это. Депутат Законодательного собрания 
города Андрей Энверович Алескеров обратился 
к Комитету по культуре с просьбой поддержать 
финансово Международный театральный фести-
валь спектаклей для детей «Волшебный фонарик» 
и «Интеграцию», поэтому сейчас дети получили 
не только спектакли, но и мастер-классы. Не буду 
скрывать, что с ними работать было трудно, они 
быстрее устают, им сложнее держать внимание, 
чем обычным детям, у некоторых совсем другие 
особенности восприятия окружающего мира, 
чем мы привыкли, другие эмоции. Но методом 
проб и ошибок мы развиваемся. 

– Все дети любят подарки. А у вас на «Интег-
рации» есть какое-то награждение детей, как 

вы их отмечаете, поощряете их работу на мас-
тер-классах?

– Конечно, мы дарим им сувениры, чтобы оста-
лось что-то памятное. Но это не формальное на-
граждение. Мы придумали специальное оформле-
ние для фойе с волшебным деревом. Смотрят дети 
спектакль «Кот в сапогах», а после они получают в 
подарок сердечко, которое висит на дереве, им его 
нужно снять. А помогают им в этом волшебные 
персонажи из наших сказок. Это простое, но важ-
ное действие. Еще одна возможность взаимодейст-
вия с миром театра, с миром сказки и волшебства. 
Любым детям это необходимо вне зависимости от 
своего заболевания. А на обратной стороне у них 
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фотографии этого спектакля. И для родителей эти 
небольшие сюрпризы тоже важны.

– А кто проводит мастер-классы? Актеры те-
атра?

– Курировала программу мастер-классов в 
этом году актриса БДТ Екатерина Алексеенко, 
она сотрудничает и с фондом «Антон тут рядом», 
который помогает людям с синдромом Дауна и 
людям с расстройствами аутического спектра. У 
нее есть серьезный опыт работы с такими детьми. 
Это не просто давайте порисуем, она с ними по-
особому общается.

– А что представляет собой такой мастер-
класс? Попытка сделать спектакль?

– Это попытка разыграть театральное пред-
ставление на заданную тему, но не только. Это 
в первую очередь опыт общения, общения че-
рез игровые формы. Они могут быть связаны не 
только с действиями, движениями, но и с вер-
бальным общением.

– Как в этот раз проходили показы?
– Первые три спектакля мы играли для подо-

печных социального центра 
Красносельского района. 
И дети были очень слож-
ными. Понимаете, когда 
такой ребенок неадекватно 
реагирует, его нельзя вы-
вести из зала, чтобы он не 
мешал смотреть другим, 
потому что у него может 
случится истерика. Он мо-
жет быть не в первый раз 
в театре. Но психологиче-
ские и поведенческие осо-
бенности его таковы. Или 
вот мальчик зашел в «Коте 
Леопольде» на сцену. Стал подниматься на горку. 
Снять его оттуда было невозможно – у него нача-
лась паника. Мама не могла в этот момент вклю-
читься и помочь нам, потому что это могло его 
состояние усилить. И наши администраторы и 
артисты очень спокойно его оттуда увели. Спра-
вились с непредвиденной ситуацией. Или сегод-
ня у нас шел спектакль «Маугли», мы заметили, 
что многие из таких деток в зале стали бояться, 
хотя обычно на показах такой проблемы не было. 
Но такие дети очень разные. И актеры изменили 
способ подачи. Так бывает. Например, в «Коте в 
сапогах» для подобной аудитории мы поем почти 
шепотом, чтобы не напугать, не вызвать слишком 
сильных эмоций. Для них это не подходит. 

При этом многие дети, у кого не так сильно 
развито это заболевание, реагируют очень хоро-
шо, внимательно смотрят и слушают. 

– Это очень сложная работа, психологически 
прежде всего. 

– Да, но мы решились попробовать. И нам по-
казалось, что мы что-то уже умеем. Мы и в би-
блиотеку выезжали, и сюда они привозили детей. 
Знаете, что вдохновляет? Невероятное желание 
этих детей соприкоснуться с чем-то неведомым 
им. Да, с ними нужен особый контакт. И для нас 
это было ново. Это новая форма работы, новые 
навыки. Нельзя забывать, что они тоже члены 
нашего общества. И мы должны включать их в 
социум, что не так активно происходит в России. 
Еще в 1996-97 гг., когда мы объехали всю Данию 
со спектаклями, на пластическом спектакле «Па-
стушка и трубочист» я увидела, что в зале сидят 
дети с синдромом Дауна. Я спросила у перевод-
чика: «Это специализированная школа?» Мне 
сказали: «Нет, обычная школа. Но у нас учатся 
все вместе». У нас это по-другому. В чем при-
чина  – не знаю, я не психолог и не социальный 
работник. Возможно, отношение наших граждан 
на это влияет. Общество не готово. Но эти дети – 
члены нашего общества, многие из них со вре-
менем приносят большую пользу. Так что здесь 

и чувство обязанности перед 
детьми. Но и профессиональ-
ный азарт. Это развивает ак-
терское ремесло. Нужно так 
чувствовать зрителя, чтобы 
не разрушить спектакль, не 
раздражать детей и, главное, 
чтобы они что-то важное 
унесли после спектакля в 
своем сердце. Ведь они тоже 
думают, эмоционально что-
то воспринимают, рассказы-
вают дома, что они видели. 
На «Кентервильском приве-
дении» был такой случай. В 

спектакле есть сцена, когда приведение превра-
щается в человека, перестает мучится и пугать 
других, обретает покой. У нас в спектакле эта 
сцена решена образно. И после спектакля мы слу-
чайно услышали диалог двух мальчиков 9 и 5 лет. 
Старший спросил: «Ты понял, что произошло?» А 
младший ответил: «Ему стало хорошо». Он сказал 
просто, но одной фразой выразил весть смысл.

Наша задача с этими детьми продолжать рабо-
тать.

– Как вам кажется, что эти люди дают обще-
ству?

– Милосердие. Относиться к таким детям надо 
с большим пиететом. Они стараются жить, что-
бы быть нужными. Ведь очень многие вырастая 
становятся и серьезными учеными, достигают 
успеха в разных сферах жизни. Их стремление 
проникнуть в социум очень велико. Когда наше 
общество поймет это, оно станет милосерднее, 
снизится злоба и агрессия.

инКлюзия
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Мечта стала 
«Легендой» Текст: савва иванов

Не так давно на Выборгской стороне появил-
ся новый частный театр «Легенда». Казалось бы, 
немыслимую в наше время затею организовали 
популярный артист Саша Сергеев и предприни-
матель Максим Штерн. Первая и главная задача – 
создать репертуар и привлечь зрителей, кажется, 
решена. Стало вырисовываться лицо нового теа-
тра. Все это время «Легенда» жила без какой-либо 
государственной дотации на частные средства. В 
сезоне 2022–23 театр решил выйти на самоокупае-
мость. Но как достичь такой цели? Чем подогреть 
зрительский интерес? Так родилась идея сделать 
спектакли, ориентированные  на коммерческий 
успех. Появились две премьеры: комедия по Р. Куни 
«Отель “Все включено”» и совсем новый спектакль 
«Безумный день, или Женитьба по-французски» К. 
Манье. О последней премьере и пойдет речь. Ко-
медия положений – жанр, любимый зрителями во 
все времена, но требующий от актеров особой тех-
ники: мгновенных реакций, легкости, умения вести 
интригу и, в конце концов, невероятной убедитель-
ности. Комедия положений (вспомните, например, 
классические кинокомедии Гайдая) дает взрослому 
почувствовать себя ребенком, забыть на время о 
своем социальном статусе и полностью отдаться 
чувствам.  

В новом спектакле режиссера Саши Сергеева 
есть все, о чем мечтают герои сказок для 
взрослых: внезапно разбогатеть, выгодно 
жениться, быть счастливым. «Безумный 
день, или Женитьба по-французски» пол-
ностью лишена чернухи и быта. На сцене – 
условные театральные декорации, рисован-
ные ширмы. На них изображены вывески, 
окошки и двери небольшой французской 
улочки, летнее кафе. Улица легко превраща-
ется в интерьер дома, где развернется неве-
роятная история семьи Бернье. Умный ме-
неджер сделал деньги на бизнесе будущего 
тестя, чтобы заработать капитал для созда-
ния семьи. Хитрый папаша, жадный 
до денег, готов рискнуть дочерью 
ради того, чтобы заполучить денеж-
ки обратно. Но случай решает все 
по-своему. В сюжете пьесы еще море 
деталей и неожиданных поворотов, 
но справедливость восторжествует, 
всем сестрам достанется по серьгам – 
хэппи-энд обеспечен. Ведь это старая 
добрая театральная комедия! 

Роль отца семейства, богатого 
фабриканта Бернье играет Виталий 

Жарков. Жарков не скупится на краски, играя 
классического скрягу, капризного и жадного, вечно 
недовольного своими домочадцами и слугами. Он 
торгуется с каждым и по любому поводу. Это вы-
зывает нужный комический эффект, но этот персо-
наж ни вызывает жалости, как Гарпагон у Мольера, 
спасающий состояние от мотов, ни захватывает, как 
пушкинский Барон, для которого деньги – предмет 
маниакальной страсти. Поэтому на спектакле я 
чаще следил за подменой чемоданчиков с ценностя-
ми, чем за чувствами героев. Актеры, как мне пока-
залось, больше склонны играть социальные маски, 
но не характеры: скряга, влюбленный, избалован-
ная дочь, жена, любовник, служанка и так далее. 
А хочется, чтобы они были как-то эмоционально 
связаны  друг с другом, ведь Спектакль «Безум-
ный день, или Женитьба по-французски» дал мне 
возможность не только отдохнуть, но и покопать-
ся в своих комплексах. В этой истории молодые 
страстно желают быть любимыми и свободными, а 
взрослые жаждут благополучия и спокойной жиз-
ни. Сюжет незамысловат, но запутан, в какой-то 
момент комедия чуть не обернется драмой, но про-
блемы героев решатся сами собой. Не сказка ли? Да, 
сказка, но, согласитесь, кто из нас не мечтает в ней 
хоть на миг оказаться. 

Фото: Пресс-служба театра «легенда»
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